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ANOS

Brasil precisa de 25 mil trabalhadores na 
indústria de proteína animal; Oeste 10 mil

COMISSÕES
Presidência das 

Relações Exteriores
para Bolsonaro é
prioridade do PL

l Política 5

COPA DO BRASIL

Furacão recebe o
Guarany de Bagé

pela 2ª fase e quer
evitar “susto”

l Esportes 9

JOSÉ TRAMONTIN/ATHLETICO.COM.BR

Recente levantamento realizado pela reportagem do 
Jornal O Paraná revelou a existência de pelo menos 10 
mil postos de trabalho vagos nas cooperativas da região 
Oeste. “Com base nessas informações, só vem a confirmar 
a realidade observada também no Brasil, hoje, com uma 
carência de mão de obra no setor de proteína animal de 25 
mil pessoas. Lógico que temos um turn over natural, mas 
há sim, carência”. A constatação é do presidente da ABPA 

(Associação Brasileira de Proteína Animal), Ricardo Santin, 
que esteve em Cascavel nesta semana cumprindo extensa 
agenda no Paraná. Santin ainda ressalta uma iniciativa 
em desenvolvimento pela ABPA, o Programa de Incentivo 
à Inovação e Modernização. “Antigamente falavam: vou 
colocar uma máquina para tirar postos de trabalho e hoje, 
a realidade é a seguinte: vou colocar uma máquina para 
suprir a carência de mão de obra”, disse.  l Paraná Rural 01

CONSIGNADO
Novo formato
do empréstimo 

começa operar a
partir do dia 21

l Economia 7

l Bandeirada 11

LU FLORES DIVULGAÇÃO

AÇO
Recado de Lula 
não tem efeito e 

Estados Unidos inicia 
taxação de 25% 

l Economia 6

 l Geral 2

Radares buscam mais
segurança na estrada

Paraná pode ‘perder’ 350 
mil títulos de eleitores 

em maio; 11,5 mil 
somente em Cascavel

Política 3
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Receita Federal divulga 
regras do IRPF 2025 e
declarações podem ser

feitas a partir de segunda
Economia 7
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Novos dispositivos de trânsito para ajudar a coibir os excessos de velocidade em dois pontos críticos na 
PRC-467 - no alto do Bairro Canadá - e na BR-163, distrito de Sede Alvorada, em Cascavel, já estão em 
funcionamento. Quem trafega pela via que tem duas identificações, mas que se trata da “mesma rodovia” 
precisa ficar atento, não apenas para evitar a multa, mas também para que novos acidentes não sejam 
registrados. O radar que fica no trecho da PRC-467, no alto do Bairro Canadá, foi um pedido da própria co-
munidade ainda no ano passado, após duas pessoas perderem a vida no local por excesso de velocidade. 
Já em Sede Alvorada, o pedido é mais antigo porque a rodovia divide o distrito em dois. l Geral 4
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

JOAO ALVES DOS SANTOS (91)
SEBASTIAO RIBEIRO (75)
FRANCISCO LOURENÇO MARENGON (78)

Empresários visitam 
Guaraniaçu para discutir 
incentivos à Sericicultura
Guaraniaçu – Na terça-feira 
(11), o prefeito de Guaraniaçu, 
Ronaldo Cazella (MDB), rece-
beu na prefeitura municipal 
representantes da BRATAC 
SEDA. Estiveram presentes 
no encontro o técnico local 
da empresa, Rozinaldo Anto-
nio Salvadego, e o supervi-
sor regional, Carlos Roberto 
Assoni. A reunião também 
contou com a participação 
do secretário de Agricultura 
e Meio Ambiente, Luiz Moraes 
de Jesus, e do técnico agrícola 
Luiz Carlos Amaral.

O principal objetivo da 
visita foi discutir a manuten-
ção e a possível ampliação 
dos incentivos oferecidos 
pelo município aos pequenos 
produtores rurais envolvidos 
na agricultura familiar. Atual-
mente, Guaraniaçu conta com 
22 produtores na atividade, 
número que pode aumentar 
significativamente, conforme 
destacou Rozinaldo Salva-
dego. Segundo ele, a produção 
local gera um fluxo financeiro 
expressivo no comércio do 
município e, com o aumento 

Em Entre Rios do Oeste, campanha incentiva 
destinação do IR para o fundo da pessoa idosa
Entre Rios do Oeste – Você 
sabia que pode destinar parte 
do seu Imposto de Renda para 
beneficiar diretamente os ido-
sos de Entre Rios do Oeste? 
Essa é uma oportunidade de 
transformar vidas sem gastar 
nada a mais por isso.

O Fundo Municipal dos Direi-
tos da Pessoa Idosa (FMDPI) é 
um mecanismo essencial para 
garantir projetos e ações que 
promovam mais qualidade de 
vida, saúde, lazer e bem-estar 
para a terceira idade em nossa 
cidade. E o melhor: qualquer 
pessoa pode contribuir.

QUEM PODE DOAR?
Pessoas físicas podem 

na produção e no número de 
produtores, esse valor pode 
crescer ainda mais.

Carlos Roberto Assoni res-
saltou a importância da par-
ceria entre a BRATAC SEDA e 
o município para fortalecer a 
atividade da Sericicultura. De 
acordo com ele, o ciclo produ-
tivo da seda movimenta valo-
res expressivos, chegando aos 
produtores aproximadamente 
a cada 28 dias. Atualmente, 
Guaraniaçu produz cerca de 
60 caixas de casulos de seda, 
gerando uma receita mensal 
entre R$ 130 mil e R$ 150 mil.

Para atrair novos produto-
res para a atividade, o secre-
tário Luiz Moraes propôs a par-
ticipação dos representantes 
da BRATAC em uma reunião do 
Conselho Municipal de Agricul-
tura, prevista para o próximo 
dia 28. A ideia é apresentar 
detalhadamente o funciona-
mento da atividade e dissemi-
nar essas informações entre 
os líderes comunitários e os 
moradores das comunidades 
rurais.

O prefeito Ronaldo Cazella 

destacou o compromisso do 
poder público em incentivar 
iniciativas que melhorem a 
qualidade de vida dos peque-
nos agricultores. Ele adian-
tou que pretende ampliar, 
mediante aprovação do Legis-
lativo Municipal, a oferta de 
insumos agrícolas, como o 
aumento da distribuição de 
adubo de 10 para 15 tonela-
das, a inclusão de calcário no 
programa de incentivos e a 
continuidade da distribuição 
de postes e cobertura para a 
construção ou ampliação de 
barracões.

“Nossa missão é colaborar 
para melhorar a vida das famí-
lias que vivem no campo, for-
talecendo as atividades rurais, 
aumentando a renda familiar 
e, consequentemente, impul-
sionando o comércio local”, 
afirmou o prefeito.

A Sericicultura é uma ati-
vidade em expansão em 
Guaraniaçu, e os incentivos 
municipais podem contribuir 
significativamente para o cres-
cimento do setor e o fortaleci-
mento da economia local.

destinar até 6% do imposto 
devido. Pessoas jurídicas 
(tributadas pelo lucro real) 
podem contribuir com 1% do 
imposto devido. Essa desti-
nação é segura e garantida 
por lei, permitindo que você 
direcione uma parte do que já 
pagaria de imposto para uma 
causa nobre, ao invés de dei-
xar todo o valor nas mãos do 
governo federal.

POR QUE DOAR?
Ao contribuir com o FMDPI, 

você estará investindo no bem-
-estar dos idosos de Entre Rios 
do Oeste, apoiando projetos 
que oferecem atendimento 
médico, atividades culturais, 

esportivas e sociais para quem 
tanto já contribuiu com nossa 
cidade.

O processo é simples. No 
momento da sua declaração do 
Imposto de Renda, basta sele-
cionar a opção de destinação 
ao FMDPI e indicar o valor dese-
jado, dentro do limite permitido. 
Assim, você garante que seu 
imposto seja utilizado para fazer 
o bem aqui, na nossa cidade.

DEMOLIRAM...ACABOU
A área de saúde segue derrubando toda e qualquer esperança 

que possa animar a sociedade de um dia contar com cobertura, 
quer na área pública, quer na área privada. Nesta coluna, uma 
foto melancólica, publicada por nossos colegas do informativo 
Pitoco, registrando uma omissão de políticos e dirigentes em 
torno de algo inconcebível...a demolição de um hospital. Ali 
estava o prédio erguido, uma dimensão e estrutura física de 

hospital mesmo, os proprietários esperaram o tempo que lhes foi 
possível esperar para que políticos e dirigentes se pronunciassem 

sobe aquisição, todavia, a decisão foi por não “encampar a 
ideia de adquirir o imóvel” e, assim, um hospital, numa cidade 
que carece de atendimentos, recolhe-se à posição de apenas 
assistir a derrubada. O povo limitou-se a assistir “a derrubada 
de um hospital”, na cidade de Cascavel, no Estado do Paraná, 
tendo “esse Município” aqui produzido deputados federais que 
nada fizeram para absorver aquele Próprio e Serviços em área 
que nem deveria possibilitar discussões e, sim, ações. E mais 

ainda: contava a cidade com um prefeito pretendendo postular a 
governança do Estado. E contamos em nosso Estado com uma 
Itaipu, nas mãos do Partido que está tanto na Presidência da 

República como no comando daquela Hidroelétrica que tem, nos 
últimos meses, distribuído dinheiro “aos punhados” a tantos 

seguimentos, mesmo aos mais absurdos, como já informamos. 
E lá há também “pendurado na diretoria”, até um Cascavelense. 
A que se prestam os cargos parlamentares federais sem nem 
numa hora dessas buscam a agir em favor do povo? Não se 

prestam nem mesmo – considerando-se a área como a da saúde 
- a iniciar uma ação que venha disciplinar os chamados planos de 

saúde que se anunciam com caixa suficiente até para comprar 
hospitais, mas sem limites em suas cobranças que mais esfolam 
a população do que prestam serviços. Nesse início de mês, por 

exemplo, as prestações dos planos precisam ser pagas...Alguém 
decidiu a liderar uma ação que venha aplicar algum benefício 
aos usuários que pagam, mas não usaram dos serviços da 

área no mês? Afinal é um dinheiro que foi...e se foi...foi. Não 
volta. E não compra nem esparadrapo. Nem sequer cogitam de 
algum bônus para “aqueles que pagaram, mas não usaram os 
serviços das chamadas operadoras”?? Nem um desconto no 

próximo “boleto-mordida”? Assim é que em “Saúde para o povo” 
o atendimento no SUS, sabe-se, é de espera até para cirurgias...
um desastre – nos planos privados de saúde, paga-se muito caro 
e nem sempre há vagas...estando mais do que claro que essas 
regras “deles” precisam...exigem reparos, muitos reparos, pois, 
repete-se, paga-se uma exorbitância tornando-se esse circuito 
mais “um negócio” do que atendimento para seres humanos 

– e, a lamentar o drama de se ver  um hospital montado – 
deixarem demolir havendo dinheiro público transbordando, 

principalmente no que se estabeleceu como “emendas para 
deputados gastarem... para 

eles mesmos”. Por fim, 
esse quadro da saúde e 

de nossa gente faz lembrar 
aquele trecho da música 

“Disparada” com Jair 
Rodrigues, daquele antigo 
Festival...aquele verso que 
a plateia gritava, berrava 

aplaudindo por citar e 
separar gado e “gente” e 

que diz: 
- “Então não pude seguir 
- Valente lugar tenente // 
De dono de gado e gente 

- Porque gado a gente 
marca // Tange, ferra, 

engorda e mata 
- Mas com gente é 

diferente”...   

MESA DE BAR   
Deus fez o homem e o homem fez as igrejas e tomou conta de 

Deus. 

GRIFE 
Não como petróleo nem bebo gasolina. Só o outro álcool. 
(disse Lula - revelando sua cultura fantástica)
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Curitiba - O Tribunal de Contas 
do Estado do Paraná homolo-
gou 69 recomendações à Secre-
taria da Segurança Pública do 
Estado do Paraná e à Polícia 
Militar do Paraná para orientar 
os órgãos em relação à gestão 
da frota da PMPR.  

As medidas foram indicadas 
após a Sexta Inspetoria de Con-
trole Externo da Corte de Con-
tas detectar falhas e oportuni-
dades de melhoria na aplicação 
dos recursos públicos relativos 
à gestão da frota. Segundo o 
relatório, a Inspetoria identi-
ficou 26 achados de audito-
ria em relação à PMPR, que 
resultaram na proposição das 

69 recomendações expedidas 
pela Corte para o aperfeiçoa-
mento da política de segurança 
pública. Achado de auditoria é a 
designação técnica para oportu-
nidades de melhoria verificadas 
pelos auditores na execução de 
um trabalho de fiscalização.

AUDITORIA
A fiscalização envolveu todas 

as forças de segurança vincula-
das à SESP: PM, Polícia Civil, 
Polícia Penal, Polícia Científica 
e Corpo de Bombeiros. A equipe 
visitou 27 pátios de unidades de 
segurança. Durante o trabalho, 
a equipe constatou problemas 
estruturais e operacionais que 

comprometem a política de 
segurança pública no estado. 
Em relação à Polícia Militar, des-
tacaram-se falhas no gerencia-
mento, no monitoramento, no 
controle interno, na gestão de 
veículos inservíveis e na regula-
mentação vigente.

Entre os principais aponta-
mentos estão falhas no plane-
jamento financeiro da manu-
tenção preventiva e ausência 
de ações concretas do controle 
interno para prevenir ou detec-
tar erros e irregularidades na 
gestão da frota, além de insufi-
ciência na fiscalização dos ser-
viços prestados pela empresa 
responsável pela manutenção.  

Dança das cadeiras II
Já entre as primeiras 
mudanças está no comando 
da Secretaria de Indústria 
e Comércio, até então 
capitaneada por Ricardo 
Barros (PP), que voltará 
à Brasília como deputado 
federal. Quem deverá ocupar 
a cadeira é o suplente de 
Barros na Câmara Federal, o 
deputado Marco Brasil (PP).

Cidades secretarias
Outras alterações que, 
segundo informações de 
Curitiba do bem informado 
jornalista Karlos Kohlbach, 
é que Ratinho vai alçar 
Guto Silva para a poderosa 
Secretaria das Cidades; 
Márcio Nunes deixará o 
Turismo para comandar a 
secretaria de Agricultura, com 
a dupla de olho no cenário 
de 2026.

Greca recusa 
Segundo as fontes da capital, 
o governador também tinha 
planos para o ex-prefeito de 
Curitiba Rafael Greca, mas o 
resultado não foi o esperado. 
Teria sido oferecida a Greca 
a opção de escolher entre 
três secretarias: Cultura, 
Turismo e Desenvolvimento 
Sustentável. No entanto, 
Greca declinou os convites. 
Grega tem pretensões 
eleitorais para 2026 e quem 
já estaria com as portas 
abertas para acolher o 
ex-prefeito de Curitiba é o PP 
de Ricardo Barros.

E Paranhos?
Apesar de ter confirmado 
que gostaria de integrar 
o ex-prefeito de Cascavel 
à estrutura do Governo 
do Paraná, Ratinho Junior 
ainda não anunciou qual 
pasta deverá ser ocupara 
por Paranhos. Inicialmente 
era cogitada a Secretaria 
de Agricultura, o que teria 
agradado o ex-prefeito de 
Cascavel. No entanto, com 
a possível nomeação de 

Dança das cadeiras
As mudanças do secretariado do Governador Ratinho Junior 

(PSD), já iniciaram, pelo menos nos bastidores. Com o 
compromisso de abrigar aliados políticos e preparar as 

estratégias para 2026, o governador já iniciou as conversas 
sobre trocas no primeiro escalão. 

Bolsonaro em Curitiba
O ex-presidente Jair Bolsonaro estará em Curitiba no 

próximo dia 4 de abril para um evento do PL com prefeitos 
e vereadores do partido. Na agenda de Bolsonaro também 

consta um encontro com o governador Ratinho Junior. 
Bolsonaro deverá também lançar a pré-candidatura de Filipe 

Barros ao Senado Federal para a disputa de 2026.

Nunes, Paranhos terá que se 
contentar com uma secretaria 
de menor visibilidade. Mas, 
para tudo isso é preciso 
esperar os decretos no 
Diário Oficial.

Governador em Foz
O governador Ratinho Junior 
estará em Foz do Iguaçu 
nessa quinta-feira (13), onde 
irá anunciar a liberação 
de mais de R$ 1 bilhão, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde, para novos 
investimentos na área. Esse 
é o maior pacote já anunciado 
de uma só vez pela pasta. 

Segurança em 
Cascavel
A Comissão de Segurança 
Pública e Trânsito da Câmara 
de Cascavel promoveu 
uma reunião pública entre 
vereadores e autoridades do 
Executivo e do Judiciário para 
debater questões ligadas 
à segurança pública de 
Cascavel. Entre os assuntos 
abordados, as percepções 
sobre a legislação penal, 
aumento da população de 
rua, o envio de moradores 
de rua de outras cidades 
para Cascavel, os crescentes 
casos de roubo de cabos de 
cobre e o plano de cargos 
dos agentes de segurança 
do município.

Leilão em Cascavel
A Secretaria de Estado 
da Administração e da 
Previdência promoverá 
um leilão de veículos em 
Cascavel. O certame será 
realizado de forma eletrônica, 
com lances abertos a partir 
do dia 31 de março. São 
62 lotes, compostos por 
veículos usados. Os veículos, 
são, por exemplo, VW Gol, 
VW Saveiro, Fiat Doblo, 
Fiat Palio Weekend, Toyota 
Fielder, Toyota Hilux, Renault 
Scenic, Ford Fiesta, entre 
outros. Os lances mínimos 
vão de R$ 1.700,85 a  
R$ 26.593,35. 

Curitiba - Quem não compare-
ceu às urnas nos últimos três 
turnos, não justificou e não 
pagou multas têm até o dia 19 
de maio para regularizar a situa-
ção e evitar que o seu Título 
de Eleitor seja cancelado. No 
Paraná, há 356.605 eleitores fal-
tosos, de acordo com o portal 
de estatísticas do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral).  O cancela-
mento do Título Eleitoral não se 
aplica às eleitoras e aos eleito-
res para quem o voto é faculta-
tivo, como é o caso das pessoas 
com mais de 70 anos e as não 
alfabetizadas.

TRÊS TURNOS
O exercício do voto é um 

direito e um dever dos cidadãos. 
Por isso, o Código Eleitoral esta-
belece que será cancelada a ins-
crição do eleitor que não votar 
em três eleições consecutivas, 
não pagar a multa ou não se jus-
tificar nos prazos legais. E cada 
turno é considerado uma eleição.

Assim, as eleitoras e eleitores 
que deixaram de votar, justificar 
ou de pagar multas relativas 
aos três últimos turnos preci-
sam regularizar a situação elei-
toral. Ou seja, para os eleitores 
de municípios em que a eleição 
municipal ocorreu em apenas 
um turno, serão considerados 1 
turno da eleição de 2024 e 2 tur-
nos da eleição de 2022. Para os 
eleitores de municípios que tive-
ram segundo turno nas eleições 
municipais, serão considerados 
2 turnos da eleição de 2024 e o 

Mais de 350 mil eleitores 
do Paraná podem ter o 

título cancelado em maio
2º turno da eleição de 2022.

COMO VERIFICAR?
Para conferir a sua situação 

eleitoral basta acessar o autoa-
tendimento, disponível no site 
do TSE (Tribunal Superior Eleito-
ral). Em seguida, a pessoa deverá 
clicar em “Título Eleitoral” e 
“Consultar situação eleitoral” 
(opção 7). Se aparecer a men-
sagem “Identificamos falta nas 
três últimas eleições [...]”, você 
deve regularizar a situação, rea-
lizando o pagamento até o dia 
19 de maio para evitar o cance-
lamento do seu Título de Eleitor.

MULTA E CANCELAMENTO
O pagamento pode ser feito 

pelo autoatendimento,apli-
cativo e-Título ou presencial-
mente nos Cartórios Eleitorais 
(por emissão de boleto, Pix ou 
cartão de crédito). A multa elei-
toral no valor de R$ 3,51 por 
turno deve ser recolhida até 
o dia 19 de maio deste ano. O 
registro de quitação ocorrerá 
após a baixa do pagamento, 
o que pode levar alguns dias. 
Caso a pessoa declare impos-
sibilidade de saldar o débito, a 
juíza ou o juiz eleitoral poderá 
dispensar a multa.

Se a pessoa não quitar o 
débito até essa data, seu Título 
Eleitoral será cancelado. Com 
o Título Eleitoral cancelado, 
conforme previsto no Código 
Eleitoral, a pessoa não poderá 
votar, tomar posse em concurso 
público, obter passaporte ou 

CPF, renovar matrícula em 
estabelecimento de ensino ofi-
cial, conseguir empréstimos em 
estabelecimentos de crédito 
mantidos pelo governo, parti-
cipar de concorrência pública 
e praticar qualquer ato para o 
qual seja exigida quitação elei-
toral. Para a quitação eleitoral 
é condição para que o CPF tam-
bém esteja em dia.

TÍTULO CANCELADO
Para regularizar a situação, a 

eleitora ou o eleitor deverá com-
parecer ao Cartório Eleitoral de 
segunda a sexta-feira, das 12h 
às 18h. Será necessário levar 
documento oficial com foto e 
um comprovante de residência. 
Em caso de dúvidas, entre em 
contato via Disque-Eleitor pelo 
número 0800 640 8400 ou What-
sApp (41) 3330-8400 ou procure 
um Cartório Eleitoral. Os endere-
ços e e-mails dos Cartórios Elei-
torais do Paraná estão disponí-
veis no site do TRE-PR ao clicar 
em “Serviços Eleitorais” (menu 
superior) e em “Zonas Eleitorais”. 

ELEITORES FALTOSOS

Curitiba - 66.703
Londrina - 23.678
Maringá - 13.696
Ponta Grossa - 12.198
Cascavel - 11.513
São José dos Pinhais - 10.739
Foz do Iguaçu - 9.660
Colombo - 8.284

TCE-PR orienta PM corrigir falhas 
na gestão e controle da frota
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Novos radares iniciam 
operação nas rodovias  
PRC-467 e na BR-163

Cascavel – Dois pontos críticos 
de trânsito na PRC-467 no alto 
do Bairro Canadá e na BR-163, 
distrito de Sede Alvorada, rece-
beram um novo dispositivo de 
trânsito para ajudar a coibir os 
excessos que estavam trazendo 
preocupação para quem trafega 
pelo local. Os dois novos radares 
já passaram a atuar em ambos 
os locais e já são os novos “olhei-
ros do trânsito”, multando aque-
les que passam acima do limite 
permitido no trecho que é de 60 
quilômetros por hora. 

A informação foi confir-
mada pelo DNIT (Departa-
mento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes) que 
contratou uma empresa para 
a instalação dos radares que 
iniciou em fevereiro deste 
ano e que já passou a multar 
desde a última sexta-feira (7). 
Para quem trafega pelo local 
é importante estar atento aos 
equipamentos que estão sina-
lizados com placas verticais e 
marcação horizontal. 

ACIDENTES
O radar que fica no trecho 

da PRC-467, conhecido como o 
alto do Bairro Canadá, foi um 
pedido da comunidade ainda 
no ano passado, após duas pes-
soas perderem a vida no local 
por excesso de velocidade. Em 
junho do ano passado, Juliana 
Amaral de Lima, 25 anos, mor-
reu após a mobilete que ela 
pilotava ser atingida por um 
veículo em alta velocidade. Ela 
estava grávida de três meses 
e tinha outros três filhos. O 
acidente que foi flagrado por 

Souza Naves Sul: Com viaduto fechado, 
começa a construção da nova ponte  

Cascavel – O trânsito da 
Rua Souza Naves Sul sen-
tido ao bairro de Novembro, 
conhecido como o “Trevo da 
Petrocon” foi fechado nesta 
quarta-feira (12) e iniciada a 
construção da nova ponte de 
acesso ao bairro. A obra é uma 
reivindicação de mais de 30 
anos da comunidade que con-
vive diariamente com o fluxo 
intenso de veículos e de ala-
gamentos em dias de chuva. 
O trecho ficará interditado por 
tempo indeterminado. 

A orientação é que durante 
o período de interdição os 

motoristas utilizem como saída 
do bairro a Rua União, Rua 
Augusto Gomes de Oliveira, 
Rua da Pedreira via trincheira 
do Cowboy ou pela BR-277 e 
também pela Rua Aparecida 
dos Portos, no Bairro Guarujá. 
A LPN (Licitação Pública Nacio-
nal) foi realizada em agosto do 
ano passado pelo valor de R$ 
6,7 milhões, verba do Banco 
Internacional do Fonplata. 

De acordo com o secretário 
municipal de Serviços e Obras 
Públicas, Sandro Rocha Rancy, 
será feita uma nova ponte com 
22 metros de largura e 16 de 

extensão, que dará uma vazão 
de 50 metros quadrados ao 
Rio Quati, quatro pistas de 
acesso ao bairro, sendo duas 
de entrada e duas de saída, 
calçadas dos dois lados, largas 
e acessíveis, que vão facilitar o 
trânsito de pedestres. 

“A ponte atual que estamos 
demolindo possui 12 metros 
de extensão por cinco metros 
de largura e capacidade de 10 
metros de vazão. A nova estru-
tura que estamos fazendo terá 
cinco vezes mais capacidade 
de vazão de água”, detalhou 
Rancy.

câmeras de segurança chocou 
a comunidade local do bairro 
que passou a pressionar o DNIT 
para a colocação de um radar. 
Juliana trabalhava em uma 
escola aonde atuava como 
cozinheira e no momento do 
acidente estava indo ao traba-
lho. No Renault Megane havia 
três pessoas que não ficaram 
feridas, mas o carro foi parar 
no canteiro central da rodovia. 

Em agosto, no mesmo tre-
cho outra pessoa perdeu a 
vida. Um homem de 46 anos 
morreu atropelado por um 
caminhão quando empurrava 
um carrinho de materiais reci-
cláveis. Ele chegou a ser socor-
rido, mas não resistiu aos feri-
mentos e acabou morrendo 
em seguida. Após esta segunda 
morte, a população fez um 
abaixo-assinado pedindo pro-
vidências e até o fim do ano 
passado, apenas a sinaliza-
ção entre o Trevo da Ceasa e a 
Rua Jorge Lacerda havia sido 
reforçada e feito o bloqueio de 
acessos irregulares. 

SEDE ALVORADA
Outro ponto bastante crí-

tico e de pedido insistente da 
comunidade para a colocação 

de um radar era na BR-163 no 
distrito de Sede Alvorada, entre 
Cascavel e Toledo. Como a rodo-
via corta ao meio o distrito, o 
fluxo de pedestres é bastante 
intenso de um lado ao outro, o 
que acaba trazendo riscos aos 
moradores que sempre foram a 
favor da colocação do radar. 

Em abril do ano passado 
o contrato com a empresa 
responsável pela fiscalização 
terminou e o radar acabou 
sendo retirado, e desde então, 
os moradores pediam que um 
novo fosse instalado o que 
ocorreu agora. Além disso, os 
moradores do distrito pedem 
a construção de uma passarela 
no local, o que deixaria a tra-
vessia mais segura. 

Ainda segundo o DNIT em 
todo o Paraná o contrato prevê 
ao todo 314 faixas de monitora-
mento, sendo que destas, 134 já 
estão instaladas e em operação, 
90 faixas estão com estudos em 
fase de conclusão e em outras 
90 o levantamento de campo 
deve iniciar em breve. A estima-
tiva é de que 300 faixas estejam 
em operação até dezembro de 
2024 e que o prazo estabelecido 
pelo contrato segue sendo man-
tido sem atraso.

PAULO ALEXANDRE | O PARANÁ

Mais café
O Paraná já foi o maior 
produtor nacional de café, 
mas hoje a cultura ocupa 
pouco mais de 26 mil hec-
tares, que rendem cerca 
de 1 milhão de sacas 
anuais. Para estimular a 
retomada da produção 
cafeeira foi lançado o “Pro-
grama de Revitalização da 
Cafeicultura Paranaense”. 
A proposta tem como 
principais objetivos pro-
mover a rentabilidade dos 
cafeicultores e melhorar 
a estrutura de produção, 
visando maior sustentabili-
dade dessa cadeia. “Esse 
programa é o pontapé 
inicial para que possamos 
reverter a diminuição tão 
drástica que ocorreu com 
o café no Paraná. Temos 
que buscar esse momento 
de preços atrativos para 
dar um incremento a essa 
atividade”, destaca o presi-
dente da CT de Cafeicul-
tura da Faepo e presidente 
do Sindicato Rural de 
Centenário do Sul, 
Walter Lima.

Código
O deputado Paulo Gomes 
(PP) ressaltou a importân-
cia da entrada em vigor do 
Código Estadual de Defesa 
do Consumidor do Paraná. 
Presidente da Comissão 
de Defesa do Consumidor, 
o deputado celebrou a con-
solidação do novo marco 
legal e alertou sobre 
tentativas de enfraqueci-
mento do texto original. 
“Esse Código representa 

um escudo jurídico para 
os consumidores do 
Paraná, garantindo mais 
segurança, transparência 
e equidade nas relações 
comerciais. Foram meses 
de debates com espe-
cialistas, instituições e a 
sociedade civil para asse-
gurar um texto robusto e 
moderno”, afirmou.

Consolidação
O novo Código unifica 107 
leis estaduais e 38 proje-
tos de lei, contando com 
325 artigos que abrangem 
diferentes segmentos do 
consumo. Entre as princi-
pais inovações, estão a 
exigência de assinatura 
física em contratos bancá-
rios para idosos acima de 
60 anos, a padronização 
de embalagens de medi-
camentos de uso contínuo 
e a proibição da cobrança 
abusiva em cinemas e 
eventos culturais.

Meia Maratona
Estão abertas as inscri-
ções para a 16ª Meia 
Maratona das Cataratas, 
em Foz do Iguaçu. A 
prova tem data marcada 
para o dia 18 de maio 
(domingo). Os corredores 
podem inscrever-se para 
a Meia Maratona, com 
trajeto de 21km, ou para 
o Desafio das Cataratas, 
de 8km, que contarão 
com o percurso integral 
dentro do Parque Nacio-
nal do Iguaçu. As vagas 
são limitadas a três mil 
participantes.

Prêmio Jornalismo
Nesta terça-feira (11), foi lançado o 17º Prêmio Ocepar de 
Jornalismo, que está completando 21 anos em 2025. Na 

edição passada, foram 108 trabalhos inscritos. A pre-
miação tem apoio de outras entidades, como a Central 
Sicredi PR/SP/RJ, Unimed PR, Sindicato dos Jornalistas 
do Paraná, Sindicato dos Jornalistas do Norte do Paraná 
e Federação Nacional dos Jornalistas. Para 2025, o tema 

é: “Cooperativas Constroem um Mundo Melhor”, em 
alusão ao slogan do Ano Internacional das Cooperativas, 
declarado pela ONU. No total, serão distribuídos R$ 88 

mil em prêmios. O 1º lugar recebe um valor de R$ 10 mil, 
o 2º lugar o valor de R$ 4 mil e o terceiro o valor de R$ 
3 mil. Também há premiação especial para a categoria 

Crédito e Unimed, com valor de R$ 10 mil cada.
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Motta afirma que acordos 
sobre escolha partidária nas
comissões serão cumpridos
Brasília -O presidente da 
Câmara dos Deputados, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), afir-
mou que os acordos estabe-
lecidos para as escolhas dos 
partidos para as presidências 
das comissões permanentes 
da Casa serão respeitados e 
cumpridos. Motta deu a decla-
ração pouco antes do encontro 
com a nova ministra das Rela-
ções Institucionais, Gleisi Hof-
fmann, que aconteceu ainda 
na noite de terça-feira.

Motta disse que é natural 
haver divergências na escolha 
das comissões pelos partidos 
e que cabe ao presidente da 
Câmara mediar os interesses 
e chegar a um consenso possí-
vel. A ideia é que os colegiados 
sejam instalados na próxima 
semana. “Sempre digo que 
nenhum líder se senta à mesa 
e sai 100% satisfeito, porque a 
ordem de escolha possibilita 
que vá se priorizando o que é 
importante para cada partido 
e, no final, monta-se a divisão 
dentro do que é possível fazer”, 
afirmou.

Em relação à polêmica 
sobre a indicação do depu-
tado Eduardo Bolsonaro (PL-
SP) para o comando da comis-
são de Relações Exteriores e de 
Defesa Nacional, Hugo Motta 
afirmou que o PL tem o direito 
de fazer cinco escolhas, e que o 
líder tem colocado o interesse 
de a legenda ficar com esse 
colegiado. O PT tem se mani-
festado contra a indicação do 
parlamentar para a presidên-
cia da comissão.

Motta negou haver motivos 
para crise. “Não acredito que 
seja uma crise, porque essa 
distribuição [de comissões] é 
algo conhecido por todos, é 
uma praxe regimental e isso 
se dá pelo tamanho de cada 
bancada, não dá para interfe-
rir. Vamos cumprir o que tem 
de ser cumprido, sempre ten-
tando fazer da forma mais har-
mônica possível”, afirmou.

Ele também destacou que, 
apesar de o PL também rei-
vindicar a Comissão de Cons-
tituição e Justiça e de Cidada-
nia, um acordo feito no início 
da legislatura, impede que o 
partido ocupe novamente a 

presidência do colegiado. No 
último ano, o cargo foi ocu-
pado pela deputada Caroline 
de Toni (PL-SC). “Há acordo 
prévio e vou fazer valer”, reite-
rou Motta.

Na conversa com os jorna-
listas, Motta disse “não acredi-
tar” em uma crise com a Corte 
com Eduardo Bolsonaro da 
presidência da comissão, já 
que a distribuição das comis-
sões entre os partidos “já é 
conhecida por todos”.

Um acordo firmado ainda 
na gestão do ex-presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
definiu que as presidências 
das comissões seriam atribuí-
das conforme a proporcionali-
dade das bancadas. Ou seja, o 
PL, com 93 deputados, teria o 
direito de fazer a 1ª e a 2ª esco-
lhas, o que provocou “deses-
pero” no líder do PT na Casa. 

PASSAPORTE
O PL decidiu que a indi-

cação do deputado Eduardo 
Bolsonaro (PL-RJ) para pre-
sidir a Comissão de Relações 

Exteriores e de Defesa Nacio-
nal é prioridade da legenda. 
O movimento ganhou força 
depois que PT solicitou ao STF 
(Supremo Tribunal Federal) a 
apreensão do passaporte do 
parlamentar, alegando que o 
filho do ex-presidente Jair Bol-
sonaro realiza viagens interna-
cionais para instigar políticos 
norte-americanos contra o STF.

Em declaração ao Correio 
Braziliense, o líder da oposi-
ção no Congresso, deputado 
Zucco (PL) explicou a estra-
tégia do partido: “Devido à 
sua vasta experiência na área 
internacional e ao reconheci-
mento que possui entre líde-
res e instituições estrangeiras, 
Eduardo Bolsonaro possui um 
currículo sólido, com forma-
ção e especializações voltadas 
para temas de segurança, rela-
ções internacionais e comércio 
exterior. O partido entende que 
a presença na presidência da 
comissão fortalecerá a defesa 
dos interesses nacionais”.

APROXIMAÇÃO
Em entrevista recente à 

TV Câmara, Eduardo Bolso-
naro defendeu que assumir o 
posto é importante para fazer 
uma “diplomacia legislativa” 
para aproximar Brasil e Esta-
dos Unidos. “A gente pode, 
perfeitamente, usar a Comis-
são de Relações Exteriores 
para fazer a chamada diplo-
macia legislativa, aproximar 
dos Estados Unidos e ter mais 
parceria comercial, projetos. 
[…] O Brasil tem uma posição 
privilegiada de poder jogar no 
tabuleiro mundial, joga na 
Ásia, joga na União Europeia, 
joga nos Estados Unidos, joga 
na América Latina, o que a 
gente tem visto é a quebra 
dessa tradição diplomática 
brasileira”, disse.

“Só se for sem passaporte”
O deputado Lindbergh Farias, líder do PT na Câmara, foi direto ao 

afirmar que o seu partido não aceitará Eduardo Bolsonaro na presi-
dência da comissão. Segundo ele, o receio é que o deputado utilize a 
comissão contra o STF e prejudique interesses nacionais em relação 
a governos estrangeiros. “Nós fizemos esse movimento mesmo para 
evitá-lo na CREDN. Aceitamos qualquer nome, menos o dele. O dele 
só se for sem passaporte”, declarou Lindbergh ao pedir apreensão do 
passaporte de Eduardo.

Condução de Eduardo 
Bolsonaro para o comando 
da comissão de Relações 
Exteriores é prioridade do PL

AGÊNCIA CÂMARA

Guerra ideológica-eleitoral
Num projeto de poder partidário, e não de Estado, o PT está 
disposto a derrubar uma tradição na Câmara dos Deputados: 
o direito de bancadas, pelo número de congressistas, terem 
prioridade na escolha do comando de comissões temáticas. 
Presidente do Senado, Davi Alcolumbre endossou isso e na 
Casa Alta está tudo resolvido. Mas na Câmara, o presidente 
Hugo Motta já tem dor de cabeça. A estratégia do líder do PT, 
Lindbergh Farias (RJ), é tumultuar ao máximo todo o processo 

de escolha dos presidentes das 30 comissões. O PT não 
aceita que o deputado Eduardo Bolsonaro (SP), indicado pelo 
PL, assuma a Comissão de Relações Exteriores. Chegou a 

propor a Educação em troca desta. Nada feito. Bolsonaro bate 
pé. A CREDN é uma vitrine internacional com acesso a even-
tos oficiais em centenas de países, e os petistas temem que 
Bolsonaro use a agenda para atacar o Governo Lula da Silva 
III. Outro fato é que o comando da CREDN terá acesso a con-
tratos firmados pela Agência Brasileira de Cooperação com a 
Agência dos EUA para Desenvolvimento Internacional (USAID). 
A ABC é a responsável pelos acordos de cooperação da USAID 
no Brasil. E quem controlar a Comissão também terá acesso, 

como fiscalizadora, aos trabalhos da Agência Brasileira de 
Inteligência (ABIN). 

Ele quer voltar

José Dirceu, ex-deputado 
federal e poderoso ex-chefe 
da Casa Civil do Governo 
Lula da Silva I, lançou sua 
pré-candidatura à Câmara 
na sua festa de 79 anos, na 
terça-feira (11) em Brasília. 
Mais de mil pessoas dos três 
Poderes apareceram. Absol-
vido da Lava Jato e emocio-
nado, Dirceu discursou em 
tom confiante de que será 
eleito pelo DF: “Retorno ao 
Parlamento para continuar 
minha luta a favor do PT e do 
País”. A conferir.

Inteligência 
emocional 
Clima de guerra na ABIN entre 
o diretor-geral da PF, Andrei 
Rodrigues, e o delegado e 
ex-DG Luiz Fernando Côrrea, 
atual diretor da agência. 
Côrrea pode ser indiciado no 
inquérito da suposta “ABIN 
paralela” e, com isso, voltar à 
aposentadoria. A debandada 
começou na segunda (10), 
com o pedido de demissão 
do diretor-geral adjunto, o pro-
fessor gaúcho Marco Cepik, 
um petista que acabara de 
assumir o cargo. 

Folia não acabou
O Carnaval acabou, mas nem 
tanto para os corredores de 
Brasília. O deputado Marcos 
Pollon (PL-MS) protocolou 
requerimento de convocação 
da ministra da Cultura, Mar-
gareth Menezes, para prestar 
esclarecimentos sobre o uso 
de recursos federais em even-
tos carnavalescos onde ocor-
reram manifestações políticas 
de ódio contra a oposição do 
atual Governo.

DF quase Leblon  
O Setor de Clubes Sul, onde 
há comércio e flats em Brasí-
lia, ficou tão valorizado com 
a mudança do plano diretor 
da capital que quase bateu o 
exclusivíssimo Leblon, do Rio 
de Janeiro, em valor de metro 
quadrado. O aluguel do m² ali 
fechou fevereiro em R$103 
– um recorde, apenas R$ 
1,70 abaixo do bairro carioca, 
segundo o Índice QuintoAn-
dar. A média de Brasília em 
outros setores é de R$ 51,56 
o m².

Caso Henry
O vereador Leniel Borel (PP-
RJ) enfrentou mais um 8 de 
março sem respostas para 
o caso do assassinato do 
filho, o menino Henry Borel. 
Quatro anos após a morte do 
garoto, o parlamentar segue 
pressionando pelo julgamento 
de Monique Medeiros, mãe 
da criança, e do padrasto, 
o ex-vereador Jairo Souza 
Santos, o Dr. Jairinho. Ambos 
seguem presos, mas ainda 
sem data para serem levados 
ao tribunal. 
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OPORTUNIDADE
O curso “Os Códi-

gos da Persua-
são”, com Danni 

Sales, falará 
sobre estratégias 
de comunicação 
e análise com-
portamental no 
Tribunal do Júri. 

O curso será 
presencial nos 

dias 14 e 15 de 
março, no Grand Carimã Resort, em Foz do Iguaçu. Advo-

gados da OAB Cascavel têm 30% de desconto - basta 
usar o cupom que consta na postagem do Instagram da 

Subseção. Inscreva-se pelo site otribuno.com. 
Vagas limitadas.

REUNIÃO
A primeira reunião do ano da Comissão de Direito do Traba-
lho foi realizada no dia 11/03 e foi um espaço de debate 
e troca de conhecimentos sobre as pautas mais relevan-
tes da área. O encontro abordou tendências, atualizações 
legislativas e os possíveis problemas que os profissionais 

do Direito do Trabalho enfrentarão neste ano. 

FEIRA DA MULHER

Em mais uma ação que aproxima a comunidade da OAB 
Cascavel, na última sexta-feira (7), a entidade participou 
da V Feira da Mulher, evento que celebra a força, a repre-

sentatividade e o protagonismo feminino. A Subseção 
esteve representada por várias advogadas da Comissão 

das Mulheres Advogadas, que estavam à disposição para 
dialogar, acolher e reforçar a importância da advocacia na 

defesa dos direitos das mulheres.

Lula fala ‘grosso’, manda
recado, mas a ordem é
“negociar e não retaliar”
Brasília - O ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
disse ontem (12) que a deter-
minação do presidente Lula é 
de negociar, e não retaliar, em 
um primeiro momento, a taxa-
ção de 25% sobre o aço e o alu-
mínio imposta pelos Estados 
Unidos e que afetam as expor-
tações da indústria nacio-
nal. “O presidente Lula falou 
‘muita calma nessa hora’. Já 
negociamos outras vezes em 
condições até muito mais des-
favoráveis do que essa”, disse 
o ministro a jornalistas após 
reunião com representantes 
do setor da indústria do aço 
brasileira, que apresentou um 
relatório com argumentos para 
a negociação.

De acordo com Haddad, os 
empresários “trouxeram argu-
mentos muito consistentes de 
que [a taxação] não é bom 
negócio sequer para os norte-
-americanos”. O ministro não 
entrou em mais detalhes sobre 
as propostas de negociação 
apresentadas pelo setor do 
aço, afirmando apenas que o 

Indústria quer diálogo com EUA
O Instituto Aço Brasil e a CNI (Confederação Nacional da Indústria) 

acreditam em um diálogo para reverter a decisão dos Estados Unidos 
de estabelecer uma alíquota de importação de 25% para o aço, inde-
pendentemente da origem. O Instituto Aço Brasil, que representa as 
siderúrgicas que fabricam o metal, informou ter recebido com surpresa a 
decisão estadunidense, mas disse estar confiante na abertura do diálogo 
entre os governos dos dois países para restabelecer o fluxo de produtos 
de aço para os Estados Unidos nas bases do acordo firmado em 2018, 
durante o primeiro mandato de Donald Trump.

Segundo o instituto, o acordo definiu o estabelecimento de cotas de 
exportação para o mercado norte-americano de 3,5 milhões de toneladas 
de semiacabados/placas e 687 mil toneladas de laminados. “Tal medida 
flexibilizou decisão anterior do presidente Donald Trump que havia esta-
belecido alíquota de importação de aço para 25%. Importante ressaltar 
que a negociação ocorrida em 2018 atendeu não só o interesse do Bra-
sil em preservar acesso ao seu principal mercado externo de aço, mas 
também o interesse da indústria de aço norte-americana, demandante 
de placas brasileiras”, diz a nota do Instituto Aço Brasil.

Para a CNI, a decisão de taxar o aço é ruim tanto para o Brasil quanto 
para os Estados Unidos. A confederação informou que segue trabalhando 
para fortalecer as relações entre os dois países e que acredita em alter-
nativas consensuais para preservar esse relacionamento comercial.

“Fale manso”
Em meio à guerra comercial 

promovida pelos EUA, na terça-
-feira (11), quando o presidente 
Donald Trump confirmou a taxação 
do aço brasileiro, o presidente Lula 
(PT) criticou o republicano: “Todo 
mundo vai ganhar, nós não quere-
mos o Brasil para nós, queremos 
o Brasil para vocês. Não adianta o 
Trump ficar gritando de lá, porque 
eu aprendi a não ter medo de cara 
feia. Fale manso comigo, fale com 
respeito comigo que eu aprendi a 
respeitar as pessoas e quero ser 
respeitado”, disse.

Na quinta-feira passada (6), 
o vice-presidente e ministro do 
MDIC (Desenvolvimento, Indús-
tria e Comércio), Geraldo Alckmin, 
participou de videoconferência 
com o secretário de Comércio dos 
Estados Unidos, Howard Lutnick, e 
o representante comercial dos EUA 
(USTR), Jamieson Greer. Ambos 
os lados concordaram em manter, 
nos próximos dias, reuniões bila-
terais para tratar do tema.

Apesar das reuniões e “reca-
dos”, Trump manteve a taxação 
que preocupa a indústria nacional.

relatório servirá de subsídio 
para as negociações lideradas 
pelo Ministério do Desenvol-
vimento. “Vamos levar para a 
consideração do governo ame-
ricano que há um equivoco de 
diagnóstico”, disse Haddad, 
para quem os argumentos 
apresentados pelas siderúrgi-
cas são “muitos consistentes”.

A taxação de 25% sobre o aço 
e o alumínio pelos EUA entrou 
em vigor ontem (12), após ter 
sido confirmada no dia anterior 
pelo governo estadounidense. A 
medida afeta diretamente a 
exportações brasileiras.

MAIOR COMPRADOR
Os EUA são um dos maio-

res compradores do aço 
brasileiro. Segundo dados 
do Instituto Aço Brasil, em 
2022, os EUA compraram 49% 
do total do aço exportado 
pelo país. Em 2024, apenas 
o Canadá superou o Brasil 
na venda de aço para o país 
norte-americano. “Os Esta-
dos Unidos só têm a perder, 
porque nosso comércio [bila-
terial] é muito equilibrado”, 
afirmou Haddad.

O ministro acrescentou 
que o setor do aço pediu pro-
vidências não só em relação 
às exportações, mas também 
a respeito das importações, 

preocupado em especial com 
a entrada de aço chinês no 
país. “No caso das exporta-
ções envolve uma negocia-
ção, enquanto que no caso 
da importações envolve uma 
defesa mais unilateral. Isso 
pela proposta que eles fize-
ram”, relatou Haddad.

Segundo o ministro, a 
Fazenda deverá agora prepa-
rar uma nota técnica sobre as 
propostas das siderúrgicas 
brasileiras, que deverá ser 
enviada ao vice-presidente 
Geraldo Alckmin, também 
ministro do Desenvolvimento, 
para orientar as negociações 
com os EUA.

Especial istas ouvidos 
pela  reportagem apontam 
que a taxação sobre aço bra-
sileiro pode ter impacto signi-
ficativo sobre as siderúrgicas 
nacionais, embora não repre-
sente grande reflexo para a 
economia como um todo.

Ainda ontem, o minis-
tro da Casa Civil, Rui Costa, 
disse que o presidente Lula 
só tomará alguma posição 
sobre a taxação depois de 
sexta-feira (14) o ministro da 
Indústria e Comércio e vice-
-presidente, Geraldo Alckmin, 
terá uma nova conversa sobre 
o tema com um representante 
norte-americano.

ARRECADAÇÃO DE ABSORVENTES
A Comissão das Mulheres Advogadas da OAB Cascavel 
convida a comunidade para uma ação solidária de arre-
cadação de absorventes para mulheres em situação de 
vulnerabilidade. As doações podem ser feitas até 31/03 
na sede da OAB Cascavel. Participe e faça a diferença.

ASSESSORIA

ASSESSORIA
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Brasília – A Receita Federal 
divulgou nesta quarta-feira (12) 
as diretrizes para a declaração 
do Imposto de Renda 2025, 
que se refere ao ano-base de 
2024. O período para o envio 
das declarações terá início em 
17 de março e se estenderá 
até 30 de maio. Estão obriga-
dos a declarar aqueles que 
tiveram rendimentos tributá-
veis superiores a R$ 33.888 ou 
isentos que ultrapassaram R$ 
200 mil. A nova faixa de isen-
ção foi fixada em R$ 2.824. O 
governo estima que cerca de 
46,2 milhões de declarações 
sejam enviadas.

A Receita Federal também 

exigirá que sejam declarados 
os rendimentos isentos, não 
tributáveis ou que foram tri-
butados exclusivamente na 
fonte, caso tenham superado 
R$ 200 mil. Além disso, quem 
atualizou bens imóveis e pagou 
ganho de capital diferenciado 
em dezembro de 2024 também 
deve fazer a declaração.

O programa para preen-
chimento da declaração será 
disponibilizado no dia 17 de 
março. 

FAIXA DE ISENÇÃO
A faixa de isenção, que 

considera um desconto auto-
mático na fonte de R$ 564, é 

de R$ 2.824. Os contribuintes 
poderão acessar o sistema em 
diversos dispositivos, garan-
tindo que não perderão os 
dados durante o processo.

Os contribuintes que preci-
sam declarar incluem aqueles 
com rendimentos tributáveis 
acima de R$ 33.888, rendi-
mentos isentos ou não tribu-
táveis acima de R$ 200 mil, e 
ganhos de capital na venda 
de bens ou direitos. Também 
devem declarar quem reali-
zou operações em bolsas de 
valores acima de R$ 40.000 e 
quem teve receita bruta por 
atividade rural superior a R$ 
169.440, além de possuírem 

bens ou direitos avaliados em 
mais de R$ 800 mil.

PRÉ-PREENCHIDA
A declaração pré-preen-

chida estará acessível a par-
tir de 1º de abril, podendo 
ser consultada pelo e-CAC ou 
pelo aplicativo Meu Imposto 
de Renda. A faixa de isenção 
foi ampliada para R$ 2.824, 
levando em conta o desconto 
automático.

As deduções permitidas 
incluem despesas com depen-
dentes, saúde, educação e 
previdência, sendo que não 
há limite para gastos médi-
cos. Para aqueles que não Brasília – De acordo com dados 

divulgados pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), o grupo de Alimenta-
ção e Bebidas registrou um 
aumento de 0,70% no Índice 
Nacional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA) em fevereiro. 
Essa alta representa uma desa-
celeração em relação ao cres-
cimento de 0,96% observado 
em janeiro, mas marca o sexto 
mês consecutivo de elevação. A 
contribuição desse grupo para 
a taxa geral do IPCA foi de 0,15 
ponto percentual, que totalizou 
1,31% no último mês.

Dentro do segmento de ali-
mentação no domicílio, os pre-
ços subiram 0,79% em fevereiro. 
Os principais responsáveis por 
essa alta foram o ovo de gali-
nha, que teve um aumento 
expressivo de 15,39%, e o café 
moído, que subiu 10,77%. Em 
contrapartida, alguns itens 
apresentaram queda nos pre-
ços, como a batata-inglesa 
(-4,10%), o arroz (-1,61%), e o 
leite longa vida (-1,04%).

Brasília – O presidente Lula for-
malizou nesta quarta-feira (12) a 
assinatura de uma medida pro-
visória que institui o “Crédito do 
Trabalhador”, um novo modelo 
de empréstimo consignado pri-
vado. Essa iniciativa permitirá 
que trabalhadores com carteira 
assinada solicitem empréstimos 
com desconto diretamente na 
folha de pagamento, sem a 
necessidade de um convênio 
prévio entre a empresa e a ins-
tituição financeira. A liberação 
dos empréstimos terá início em 
21 de março, com solicitações 
realizadas por meio da Carteira 
de Trabalho Digital.

Os trabalhadores que já 
possuem empréstimos pode-
rão migrar para esse novo 
modelo a partir de 25 de abril, 
com a transferência sendo 
efetivada pelos bancos a par-
tir de 6 de junho. O governo 
estabeleceu um limite de 35% 

Receita Federal divulga as novas 
regras para Imposto de Renda 2025

IPCA: Grupo de 
alimentação e 

bebidas tem alta 
em fevereiro 

entregarem a declaração ou o 
fizerem fora do prazo, a multa 
mínima será de R$ 165,74, 
podendo chegar a até 20% 
do imposto devido. O aplica-
tivo Meu Imposto de Renda foi 
desativado, e agora a declara-
ção pelo celular deve ser rea-
lizada através do aplicativo 
Receita Federal, disponível 
para sistemas Android e iOS.

Taxas menores
Atualmente, o empréstimo 

consignado é conhecido por 
ter as menores taxas entre as 
opções de crédito pessoal dis-
poníveis. O consignado desti-
nado aos beneficiários do INSS 
possui um teto de juros de 1,80% 
ao mês, enquanto o novo modelo 
de consignado não terá essa limi-
tação. A implementação desse 
novo sistema de crédito é uma 
das principais pautas do governo 
Lula para este semestre.

Novo consignado passará a valer dia 21
do salário para a margem con-
signável. A expectativa é que 
cerca de 80 instituições finan-
ceiras se credenciem para dis-
ponibilizar esse tipo de crédito.

ACESSÍVEL A TODOS
Essa nova modalidade de 

empréstimo é uma das priori-
dades econômicas do governo 
para 2025, ao lado da amplia-
ção da isenção do Imposto 
de Renda para rendimentos 
de até R$ 5.000. O “Crédito do 

Trabalhador” será acessível a 
todos os trabalhadores formais, 
incluindo aqueles que atuam no 
setor rural e os microempreen-
dedores individuais.

A Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban) estima que 
essa nova linha de crédito pode 
gerar uma carteira de aproxima-
damente R$ 120 bilhões. A con-
corrência entre bancos e finte-
chs deverá resultar em melhores 
condições de crédito e taxas de 
juros mais competitivas.  

PROGRAMA RADAR DE INOVAÇÃO ABRE INSCRIÇÕES 
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % JAN FEV ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,16 1,31 1,47 5,06

IGP-M (FGV) 0,27 1,06 1,33 8,44

IGP-DI (FGV) 0,11 1,00 1,11 8,78

Índice JAN FEV MAR

IGP-M (FGV) 1,0654 1,0675 1,0844

IGP-DI (FGV) 1,0686 1,0727 1,0878

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 13,25%  | TJLP: 7,97%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:8ª parcela

vence em 27/12, com juros Selic de 6,13%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

11/2 a 11/3 0,5742 0,5742 0,0738

12/2 a 12/3 0,5744 0,5744 0,0740

13/2 a 13/3 0,5744 0,5744 0,0740

14/2 a 14/3 0,5743 0,5743 0,0739

15/2 a 15/3 0,5745 0,5745 0,0741

Ações % R$

Petrobras PN 0,00% 34,10

Vale ON -1,25% 53,76

ItauUnibanco PN +0,31% 32,70

Hapvida ON +0,97% 2,08

Cogna ON +4,24% 1,72

Casas Bahia ON +5,00% 5,46

IBOVESPA: +0,29% 123.863 pontos

Iene 148,33

Libra est. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 1066,25

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,1% 5,8070 5,8080 -1,8%

PTAX  (BC) -0,1% 5,8262 5,8268 -0,4%

PARALELO 0,0% 5,7000 6,1400 -1,1%

TURISMO 0,0% 5,7000 6,1200 -1,1%

EURO -0,2% 6,3640 6,3658 4,7%

R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.441,87 2.450,59 0,36 0,64 6,36

Oeste 2.492,43 2.500,19 0,31 0,61 6,62

Norte 2.458,64 - 1,82 1,82 12,59

DÓLAR 12/03

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 12/03 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

JAN FEV MAR
TJLP (%) 7,97 7,97 7,97

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mar/25 987,50 -10,25 -3,9%

FARELO mar/25 292,40 -1,70 -0,6%

MILHO mar/25 448,75 -7,75 -8,5%

TRIGO dez/24 538,75 -2,25 -6,2%

SOJA 120,63 -0,7% 0,0% 119,00

MILHO 69,42 0,0% 9,2% 69,00

TRIGO 77,09 0,1% 5,6% 78,00

BOI GORDO 302,36 -0,1% -4,5% 290,00

SUINO 8,62 -0,1% 4,7% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 12/03 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 12/03 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 12/03 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 128,00 -1,5% 0,0%

SOJA Paranaguá 135,00 0,7% 1,5%

MILHO Cascavel 72,00 0,0% 10,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,56

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.362,40 guaranis

O Programa Radar de Inovação, eleito o melhor programa 
de pré-incubação do Paraná em 2023 pelo Prêmio Habitats 
de Inovação Sebrae, está com inscrições abertas para sua 
edição de 2025. Gerido e operacionalizado pela Fundetec e 
pela Prefeitura de Cascavel, o programa recebeu um aporte 
financeiro de R$ 150 mil por meio da Chamada Pública 
20/2023 da Separtecs. Além disso, cada uma das 20 startups 
selecionadas receberá um aporte financeiro de R$ 20 mil. As 
inscrições podem ser feitas até 2 de abril pelo site fundetec.
org.br/radar-de-inovacao/. As inscrições são destinadas a 
pessoas físicas.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Hoje é um dia de paciência e foco. Extraia o máximo 
de seu trabalho logo cedo e organize tudo ao seu 
redor. Cuide também da sua saúde. O romance 
pode não ser a prioridade hoje, mas lembre-se, 
tudo tem seu tempo! 
COR: CINZA PALPITES: 58, 32, 50

TOURO  21/4 a 205
Inicie o dia com cautela nos gastos, Touro, e man-
tenha o foco nas tarefas criativas no trabalho. As 
relações com colegas e clientes estão propensas 
a fluir positivamente. À noite, sintonize-se com o 
aumento de suas habilidades de comunicação, 
adicione um toque de romantismo à vida a dois e 
arrase na conquista. 
COR: LILAS  PALPITES: 58, 31, 41

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Logo cedo, manter a harmonia com o pessoal de 
casa pode ser um desafio e tanto. Mas as coisas 
entram nos eixos aos poucos e seu lado caseiro tem 
tudo para crescer. No trabalho, focar em tarefas de 
rotina pode ajudar o serviço a andar mais rápido. 
Tanto o romance quanto a paquera estarão mais 
parados do que esperava. 
COR: PRETO  PALPITES: 42, 26, 17

CÂNCER 21/6 a 21/7
Hoje, você inicia o dia evitando mal-entendidos. 
Depois, prepare-se para brilhar com seu raciocínio 
rápido e ideias geniais. No amor, use sua lábia para con-
quistar. Com diversão garantida, o romance está no ar. 
COR: MAGENTA PALPITES: 21, 39, 45

LEÃO 22/7 a 22/8
As estrelas prometem good vibes para as finanças 
nesta quinta, Leão! Há chance de transformar o 
seu esforço no trabalho em algo mais palpável e 
finalmente conseguir aquele aumento. No amor, 
o ciúme tem tudo para crescer também.. 
COR: VIOLETA  PALPITES: 17, 26, 33

VIRGEM 23/8 a 22/9
No trabalho, vai esbanjar confiança ao lidar com 
qualquer assunto e tem tudo para brilhar. Mas, 
pela manhã, é melhor agir com diplomacia para 
não bater de frente com pessoas que pensam de 
maneira diferente. O romance conta com otimismo 
e bom humor à noite
COR: ROXO  PALPITES: 57, 36, 21

LIBRA  23/9 a 22/10
Hoje, a Lua pede cautela, mas também aumenta 
seu sexto sentido - confie nos seus instintos para 
ter sucesso na vida profissional! À noite, sua con-
fiança cresce e surpresas na conquista amorosa 
podem vir, mas mantenha isso em segredo.
COR: 32, 13, 22  PALPITES: 32, 13, 22

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Inicie o dia com calma, apazigue tensões entre 
amigos e compartilhe suas ideias no trabalho para 
aprender algo novo. À medida que o dia melhora, 
divirta-se reencontrando a galera. No amor, quebre 
a rotina para revigorar o romance. 
COR: SALMÃO  PALPITES: 27, 09, 34

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Comece a quinta-feira com jogo de cintura extra! 
Enfrente desafios nos relacionamentos, mas man-
tenha o foco na carreira. À tarde, tenha disposição 
para mudanças significativas no trabalho. No amor, 
concentre-se no que é realmente importante. 
COR: ROSA  PALPITES: 15, 22, 33

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Comece o dia com um esforço extra para manter 
o foco, mas não se preocupe, sua criatividade e 
agilidade logo entrarão em ação. O trabalho em 
equipe será mais gratificante do que você espe-
rava. Mantenha a sintonia no amor para aproveitar 
o clima gostoso que o espera. 
COR: PINK  PALPITES: 32, 42, 04

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Prepare-se para um dia agitado, Aquário! Tenha 
calma no romance para evitar conflitos e cana-
lize seu foco e disciplina para alcançar resultados 
impressionantes no trabalho. É tempo de encerrar 
ciclos e preparar-se para o novo. 
COR: CEREJA PALPITES: 43, 46, 09

PEIXES 20/2 a 20/3
Hoje, sua habilidade para trabalhar em equipe 
brilha! Utilize essa energia no trabalho, testando 
novas ideias e parcerias. Cuidado com algumas 
tretas que podem ser mal-entendido pela manhã. 
No amor, o romance e a diversão estão garantidos 
esta noite. 
COR: AZUL-ROYAL  PALPITES: 25, 38, 43

 

Crescente
06/03 - 13h33

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 13/3/2025

Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva Paranaguá

max 28
min 23

Cascavel
max 26
min 19

Foz do Iguaçu
max 29
min 21

max 29
min 21

Curitiba
max 25
min 17

FASES 
DA LUA

Sexta 14/3/2025

Sábado 15/3/2025

Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva

Nova
29/03 - 07h57

Minguante
20/04 - 22h35

Cheia
14/03 - 03h54
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max 29
min 21
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concurso: 1037Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 05 05 09 09 06 07 03

Super Sete concurso: 668

1 2 3 4 5 6 7

MARÇO

02 05 12 19 25 28 30

Megasena
01 03 06 09 11 13 14 15 

17 19 21 22 23 24 25concurso: 2838Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena
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Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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concurso: 2786

concurso: 2216
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QUENIAAT
URDARTRO

SEGNAGRUI
CIFERIAS

CIAIMAM
MEIOTNAC

IELREAGE
UNEERGUB

TTNALUZ
POINTDOZE

VINILSION
PATORALSÃO

Perto, em
inglês

Mururoa,
Bikini e

das Rocas
(Geog.)

Prato com
legumes
variados,
picados

Isósceles,
equilátero 
e escaleno
(Geom.)

Ex-colônia
britânica
na África
Oriental

Designa-
ção obso-

leta da
impingem

Agência
referência
de espio-
nagem

Período
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Ivens
Machado,
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plástico 
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(Inform.)

Hipocrisia,
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Caminho
do (?), o 

"equilíbrio"
budista

(?) de
Aquário,
período 

astrológico

"Paz pela
(?)", lema
da Otan

Carro aber-
to para

passeios
em dunas

Opõe 
uma ação
(a outra
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Fundador
da escola
estoica
(Filos.) 
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estudantil
fundada
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nância
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à
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ro da
Inglaterra
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para
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sem necessidade 

urgente
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(SC)

Desaba 
(o prédio)
Rio sagra- 
do da Índia
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A família
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3/tag. 4/cant — near — sion. 5/point. 6/dartro. 7/patoral.
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POINTDOZE

VINILSION
PATORALSÃO
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equilátero 
e escaleno
(Geom.)

Ex-colônia
britânica
na África
Oriental

Designa-
ção obso-

leta da
impingem

Agência
referência
de espio-
nagem

Período
ansiado
pelo tra-
balhador

Ivens
Machado,

artista
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G S S P
E P I L O G O A
R E L E V A N C I A

D E B I T O X C
R A N O P Ã O

F O Z I P I O R
C O N C A V O D

G A N G E S C O
S A S A L A D

A T F A U N C L E
I R A M I U P

C L A N D E S T I N A
L N OR T A R

D O C E N C I A I
A N O M A L I A S

Foi Presidente
do Peru 

entre 2021 
e 2022

Efeito da
picada 

da mosca
tsé-tsé

A "letra
escarlate" 
do clássico

literário

Nome
adotado
por 12
Papas

O polo
industrial 
de Manaus

Dado que
especifica
a safra de
bebidas

Passa a
exercer
(cargo

público)

"O (?) e o
Convexo",
sucesso
do Rei

Crime de
má-fé
(jur.)

Rio
sagrado
para os
hindus

Filósofo
alemão da
Escola de
Frankfurt

Situação 
da imigran-
te não re-
gularizada

Aranha 
amazônica

que não
tece teia

Check-(?):
série de
exames
médicos

Livre-(?),
grau do

professor
titular

Ernesto
Nazareth:
compôs
"Odeon"

Formato
do DIULá; acolá

Composto
inexis-

tente no
vácuo

Terra para
lavoura
Ilha, em
francês

Avareza
Homem 
bonito 
(gíria)

(?) genéticas: alterações
no DNA que podem 
causar disfunções 

metabólicas e físicas

Roentgen
(símbolo)
Desem-

bocadura

Impor-
tância
Saldo

devedor

Cena final
da peça

O martírio
de Cristo

Visa
impedir o
aumento

da tempe-
ratura
global

Salada,
em inglês
Tio, em
inglês

Lesão 
superficial
na mucosa

da boca

Lei da (?): assinada
em 1979, prenunciou
o fim do período da

Ditadura

Alimento
matinal
Levar a 

(?): perder

2/up. 3/île. 5/gleba — salad — uncle. 6/adorno. 7/epílogo.

Deem e será dado a vocês: uma boa medida, 
calcada, sacudida e transbordante será dada 
a vocês. Pois a medida que usarem também 

será usada para medir vocês”. 
LUCAS 6:38
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    COPA DO BRASIL – 2ª FASE
19h30 Athletico x  Guarany Bagé
21h30 Vila Nova x  Rio Branco-MG
21h30 CSA x  Tuna Luso

LIBERTADORES – 3ª FASE
21h30 Bahia x  Boston River

AGENDA DE JOGOS

Athletico abre semana de decisões
Curitiba – Três jogos decisivos 
em sete dias. O Athletico terá 
uma semana cheia com via-
gens, jogos e pouco tempo de 
descanso. Nesta quinta-feira 
(13), o time joga pela segunda 
fase da Copa do Brasil contra 
o Guarany de Bagé, na Ligga 
Arena. Depois, terá os due-
los pelas semifinais do Para-
naense, no domingo e na quar-
ta-feira da próxima semana. 

Jogando em casa, o Fura-
cão precisa impor seu favo-
ritismo e garantir a classifi-
cação sem sustos, evitando 

surpresas contra a equipe 
gaúcha, que tenta surpreen-
der e avançar na competição. 
Com um elenco mais quali-
ficado, o time rubro-negro 
deve adotar uma postura 
ofensiva desde o início para 
construir o resultado e mini-
mizar o desgaste da sequên-
cia de jogos. A boa notícia é 
que os últimos contratados 
pelo clube entraram no BID 
e estarão a disposição pela 
primeira vez - o zagueiro 
Habraão, o volante Peralta e 
o atacante Renan Peixoto.

A equipe gaúcha chegou à 
segunda fase da competição 
depois de eliminar, em casa, 
o Altos-PI, vencendo por 2×1. 
Além disso, o time vem emba-
lado depois de uma boa cam-
panha no estadual, ficando 
em segundo lugar no grupo 
A, atrás apenas do Grêmio, o 
Guarany caiu para o São Luiz 
nas semifinais do Troféu Far-
roupilha. Com boas participa-
ções em jogos e defesas impor-
tantes, o goleiro Jonathan é 
um dos destaques da equipe 
no ano. 

Rio de Janeiro – A CBF con-
firmou ontem, após reunião 
com os representantes dos 20 
clubes da Série A, que o cam-
peonato terá algumas novi-
dades e contará com paralisa-
ções sempre que houver Data 

Municipal de Vôlei 
tem novo líder

Assis Chateaubriand – Depois 
de três rodadas, o Campeo-
nato de Vôlei Misto de Assis 
Chateaubriand  vai apontando 
os times favoritos à final. O 
Vôlei Decadência venceu os 
dois jogos do último fim de 
semana, assim como o Apo-
sentados DASUH, assumindo 
a ponta e deixando para trás as 
equipes do Jurassic Vôlei e Às 
do Vôlei.

Os líderes se enfrentam na 
próxima rodada, marcada para 
o dia 15 de março, juntamente 
com Às do Vôlei e GG Team. Já 
no dia 16 a rodada marca Vôlei 
Decadência jogará contra o Às 
do Vôlei, enquanto o Jurassic 
Vôlei Team enfrentará o GG 
Team. As partidas acontecem 
no Ginásio Tancredo Neves.

Meia das Cataratas 
está com 

inscrições abertas
Foz do Iguaçu - O Parque 
Nacional do Iguaçu vai rece-
ber, no dia 18 de maio, a 16ª 
edição da Meia Maratona 
das Cataratas. Os corredo-
res terão duas opções de 
modalidade para escolher: 
meia maratona, de 21km, e 
corrida, 8km. As inscrições 
podem ser feitas através do 
site oficial https://meiama-
ratona.cataratasdoiguacu.
com.br e a taxa é de R$300 
com direito ao kit atleta. 

Basquete 
feminino tem 
nova técnica

Rio de Janeiro – A Confede-
ração Brasileira de Basquete 
apresentou, oficialmente, a 
técnica norte-americana 
Pokey Chatman, que pro-
mete trabalhar passo a 
passo para recolocar o Bra-
sil no mapa do basquete 
feminino internacional. Afi-
nal, nossa seleção não con-
seguiu participar das duas 
últimas olimpíadas. Pokey 
Chatman tem 55 anos e 
jogou no time da Universi-
dade Estadual da Louisiana 
(LSU) na liga universitária 
dos Estados Unidos. 

Como treinadora atuou 
no Chicago Sky e o Indiana 
Fever na WNBA e atual-
mente é técnica-assistente 
do Seattle Storm. E no final 
do ano passado, ela acei-
tou a proposta da CBB para 
assumir a seleção brasileira 
de basquete feminino. Antes 
de pensar em Olimpíada, a 
treinadora comandará a 
equipe na AmeriCup, que 
vale vaga ao Campeonato 
Mundial. 

CBF confirma Brasileirão com mais paralisações
Fifa, assegurando que os times 
que cederem jogadores para 
a Seleção Brasileira não terão 
jogos em um intervalo de 48 
horas após o encerramento do 
período. O campeonato tam-
bém será paralisado entre 15 

de junho e 13 de julho, período 
do Mundial de Clubes. 

Uma das principais novida-
des é um comitê formado por 
árbitros internacionais apo-
sentados com Nicola Rizolli, 
Nésto Pitana e Sandro Meira 

SELETIVA PARANAENSE DE JUDÔ

A equipe da Associação de Pais e Amigos do Judô Ricardo dos San-
tos, que tem apoio do projeto da Lei de Incentivo ao Esporte através do 
Pro/Esporte, Copel e Allmayer Supermercado, teve uma participação 
brilhante na Seletiva Paranaense Sub 13, 15, 18, 21 e Sênior de Judô 
conquistando 15 medalhas, sendo duas de ouro, quatro de prata e nove 
de bronze. A competição reuniu 774 atletas e 215 técnicos que repre-
sentaram 59 associações/academias ou clubes, no último fim de semana 
em Curitiba. As duas medalhas de ouro foram conquistadas por Heitor 
Bortolotto Hilbig, na categoria Sub 15/ligeiro -45kg, e Ana Laura da Cruz 
Paz, no Sub 13/Superpesado +60kg.
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Athletico tenta vaga na Copa do Brasil e decide chegada em 
mais uma final do Paranaense 

Ricci, para avaliar as decisões 
tomadas pelos árbitros.  Assim 
como já aconteceu no Campeo-
nato Paranaense e no Paulista, 
a entidade utilizará o sistema 
de bolas múltiplas para tentar 
ampliar o tempo de jogo efetivo. 

DIVULGAÇÃO
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sob n° 60.701.190/0001-04, com sede na Praça Alfredo Egydio de Souza Aranha, n° 100, Torre Olavo Setúbal, na Cidade de São Paulo/SP, nos termos do
Instrumento Particular de Venda e Compra de bem imóvel, Financiamento com Garantia de Alienação e Outras Avenças de nº 10182783002, no qual figura(m)
como fiduciante(s) JOSÉ RENATO DEMENECH, brasileiro, solteiro, empresário, portador da CNH nº 05297212484-PR, e inscrito no CPF sob nº 073.499.229-
73, residente e domiciliado em Cascavel/PR, levará a PÚBLICO LEILÃO de modo Presencial e On-line, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos,
no dia 24/03/2025, às 16h00min, à Rua Hipódromo, 1141, sala 66, Mooca, São Paulo/SP, em PRIMEIRO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a
R$ 708.227,34 (setecentos e oito mil e duzentos e vinte e sete reais e trinta e quatro centavos), o imóvel a seguir descrito, com a propriedade consolidada
em nome do credor Fiduciário, constituídos por “Apartamento nº 302, localizado na Rua Salgado Filho, 2.019, no terceiro pavimento, na parte da frente,
no lado direito, de quem olha o da citada rua, do Edifício Ana Julia, confronta-se: ao norte, com os lotes nºs 6,7 e 8; ao sul, com o corredor e o Apartamento
nº 301; ao leste, com a Rua Salgado Filho; e ao oeste, com o corredor, o elevador, e o apartamento nº 304, tem a área total de 117,454 m², dos quais 101,636
m² são de área privativa, e 15,818 m² são de área de uso comum, correspondendo-lhe a fração ideal de 1,9% ou 20,8923 m², do terreno onde está assentado
o condomínio, a saber, lote nº 9, da quadra nº 403, situado na Planta Geral da cidade e Município de Cascavel, PR; compõe-se de sala de estar e de jantar,
hall, cozinha, área de serviço, banheiro, corredor, dois quartos, sacada, e suíte; A convenção condominial está registrada neste Serviço sob nº 12,799, no
livro nº 3.” Imóvel objeto da matrícula nº 34.333 do 02º Cartório de Registro de Imóveis de Cascavel/PR. Inscrição Municipal: 1061610100. 2) Vaga 34-
A/34-B/Depósito 34, localizada na Rua Salgado Filho, 2.019, no primeiro agrupamento de vagas do térreo, de quem olhar da dita rua, do Edifício Ana Julia,
é a segunda vaga, da esquerda para a direita, e confronta-se: a vaga (dupla): ao norte, com a Vaga 33-A/33-B; ao sul, com a Vaga 35-A/35-B; ao leste,
com área permeável: e ao oeste, com área de circulação de veículos; e o deposito: ao norte, com área de circulação de veículos: ao sul, com o hall social:
ao leste, com área de circulação de veículos; e ao oeste, com o Deposito 31; tem a área total de 47,4m², dos quais 24,316 m² são de área privativa, e 23,084
m² são de área de uso comum, correspondendo-lhe a fração ideal de 0,38% ou 4,2157 m², do terreno onde está assentado o condomínio, a saber, lote nº
9, da quadra nº 403, situado na Planta Geral da cidade Município de Cascavel, PR, composta de dois espaços para estacionamento de veículo de pequeno
porte, e um depósito localizado atras do hall social; A convenção condominial está registrada neste Serviço sob nº 12,799, no Livro nº 3. Imóvel objeto da
matrícula nº 34.334 do 02º Cartório de Registro de Imóveis de Cascavel/PR. Inscrição Municipal: 1061610740. Obs.: Ocupado. Desocupação por conta
do adquirente, nos termos do art. 30 da lei 9.514/97. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o dia 07/04/2025, às 16h00min,
no mesmo horário e local, para realização do SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 645.669,44 (seiscentos e quarenta e cinco
mil e seiscentos e sessenta e nove reais e quarenta e quatro centavos). Todos os horários estipulados neste edital, no site do leiloeiro (www.FrazaoLeiloes.com.br),
em catálogos ou em qualquer outro veículo de comunicação consideram o horário oficial de Brasília-DF. O(s) devedor(es) fiduciante(s) será(ão)
comunicado(s) na forma do parágrafo 2º-A do art. 27 da lei 9.514/97, incluído pela lei 13.465 de 11/07/2017, das datas, horários e locais da realização
dos leilões fiduciários, mediante correspondência dirigida aos endereços constantes do contrato, inclusive ao endereço eletrônico ou por edital, se aplicável,
podendo o(s) fiduciante(s)  adquirir sem concorrência de terceiros, o imóvel outrora entregue em garantia, exercendo o seu direito de preferência em
1º ou 2º leilão, pelo valor da dívida, acrescida dos encargos e despesas, conforme estabelecido no parágrafo 2º-B do mesmo artigo, ainda que, outros
interessados já tenham efetuado lances, para o respectivo lote do leilão. O envio de lances on-line se dará exclusivamente através do site
www.FrazaoLeiloes.com.br , respeitado o lance mínimo e o incremento mínimo estabelecido, em igualdade de condições com os participantes presentes
no auditório do leilão de modo presencial, na disputa pelo lote do leilão, com exceção do devedor fiduciante, que poderá adquirir o imóvel preferencialmente
em 1º e 2º leilão. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br , e se habilitar acessando
a página deste leilão, clicando na opção HABILITE-SE, com antecedência de até 01 (uma) hora, antes do início do leilão presencial, não sendo aceitas
habilitações após esse prazo. A venda será efetuada em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em que se encontra. O proponente vencedor
por meio de lance on-line ou presencial terá prazo de 24 horas depois de comunicado expressamente pelo leiloeiro acerca da efetiva arrematação do
imóvel, condicionada ao não exercício do direito de preferência pelo devedor fiduciante, para efetuar o pagamento, por meio de transferência bancária,
da totalidade do preço e da comissão do leiloeiro correspondente a 5% sobre o valor do arremate. A transferência bancária deverá ser realizada por
meio de conta bancária de titularidade do arrematante ou do devedor fiduciante, mantida em instituição financeira autorizada pelo BCB - Banco
Central do Brasil. As demais condições obedecerão ao que regula o Decreto n° 21.981 de 19 de outubro de 1.932, com as alterações introduzidas pelo
Decreto n° 22.427 de 1° de fevereiro de 1.933, que regula a profissão de Leiloeiro Oficial. (RENAC-3130-11)

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
Ana Claudia Carolina Campos Frazão, Leiloeira inscrita na JUCESP sob o nº 836, com escritório à Rua Hipódromo, 1141,
sala 66, Mooca, São Paulo/SP, devidamente autorizada pelo Credor Fiduciário ITAÚ UNIBANCO S/A, inscrito no CNPJ

Citroën GS e Citroën SM completam
55 anos de história repleta de inovação

Citroën GS e Citroën SM 
marcaram época com suas 
tecnologias à frente de seu 
tempo. Os modelos celebra-
ram terça-feira (11), 55 anos, 
quando foram apresentados 
oficialmente durante a edição 
de 1970 do Salão de Genebra, 
na Suíça.

O Citroën GS se destacava 
pelo seu estilo moderno 
e aerodinâmico e por ser 
equipado com uma suspen-
são hidropneumática que 
lhe conferia o conforto e o 
comportamento em estrada 
que os seus concorrentes da 
época não conseguiam ofere-
cer, além do motor 4 cilindros 
refrigerado a ar.

Em 1971, o Citroën GS 
ganhou duas variantes: a 
Break, com cinco portas e um 
porta-malas com 710 litros 
de capacidade (ante os 465 
litros da versão de entrada) e 
a Service, com três portas e 
que era uma versão comercial 
projetada para o transporte de 
mercadorias.

O GS Service também 
contava com duas versões: a 
Vitrée, com um único painel de 
vidro que ia do pilar da porta 
traseira até a parte traseira do 
carro, e a Tolée, com a lateral 
completamente feita de chapa 
metálica.

O sucesso e o destaque do 
Citroën GS foram tantos que, 
no ano seguinte ao início de 
sua produção, o modelo foi 
eleito “Carro Europeu do Ano” 
e seu sucesso comercial ficou 
confirmado pelas expressivas 
2,5 milhões aproximadas de 
unidades produzidas entre 
1970 e 1986.

BELEZA E EFICIÊNCIA
Naquele mesmo ano de 

1970, era lançado o Citroën 
SM, um dos veículos mais ino-
vadores e ousados da história 
da indústria automotiva, com-
binando tecnologia avançada, 
aerodinâmica sofisticada e 
desempenho esportivo.

O SM do nome significa exa-
tamente “Sport Maserati” e seu 
projeto foi liderado por Robert 
Opron, famoso designer auto-
motivo francês que trouxe um 
visual futurista ao modelo. 
Foi o veículo mais exclusivo já 
feito na década de 1970, com-
binando uma carroceria Gran 
Turismo com a suavidade da 
suspensão hidropneumática.

Equipado com um motor V6 
de 2,7 litros (posteriormente 
3,0 litros) desenvolvido pela 
Maserati, o SM oferecia até 180 
cv e uma velocidade máxima 
superior a 220 km/h, o que o 

tornava um dos carros com tra-
ção dianteira mais rápidos de 
sua época.

Além de seu impressio-
nante design aerodinâmico, 
com linhas fluidas e faróis 
com carenagem direcional, o 
Citroën SM incorporou avanços 
tecnológicos exclusivos, como 
suspensão hidropneumática 
autonivelante, direção hidráu-
lica com assistência variável e 
freios a disco nas quatro rodas. 
Esses recursos proporciona-
ram um nível inigualável de 
conforto e estabilidade, rea-
firmando o compromisso da 
marca com a inovação. Seu 
desempenho e sofisticação 
não passaram despercebidos.

Uma de suas caracterís-
ticas de maior destaque é o 
sistema de direção hidráulica 
progressiva Diravi, com ape-
nas duas voltas, completava 
o incrível conjunto e ajustava 

a assistência conforme a velo-
cidade do carro, tornando sua 
condução muito agradável. O 
modelo também foi o primeiro 
fabricado em série na Europa 
com regulagem de altura e pro-
fundidade do volante.

O SM era, de fato, um Gran 
Turismo que atendia às expec-
tativas de quem queria diri-
gir um veículo com potência 

aliado ao melhor conforto 
visto nos melhores modelos 
de luxo da época. Era largo, 
baixo, muito elegante e deci-
didamente aerodinâmico (seu 
coeficiente era 0,26; índice sur-
preendente até os dias atuais).

Embora o SM tenha produ-
zido algumas versões espe-
ciais, como a feita para um 
dos presidentes da França, 
Georges Pompidou, as tra-
dicionais também não fica-
ram para trás no quesito 
conquista. Algumas foram 
muito apreciadas por clientes 
famosos, como o futebolista 
Johan Cruyff, o comediante 
Jay Leno e os atores Burt Rey-
nolds e Daniel Craig.

Seu legado continua vivo 
entre colecionadores e entu-
siastas que valorizam sua 
ousada combinação de design, 
tecnologia e desempenho. 
Hoje, o SM é considerado um 
clássico cult, um símbolo da 
capacidade da Citroën de 
desafiar os limites do mercado 
automotivo e criar veículos 
que ainda causam admira-
ção mais de 50 anos após seu 
lançamento.

Citroën GS foi eleito “Carro Europeu do Ano” em 1971 e teve cerca de 2,5 milhões de unidades 
produzidas entre 1970 e 1986

Citroën SM combinava uma carroceria Gran Turismo com a suavidade da suspensão hidropneumát
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A marca Citroën
Desde 1919, a Citroën cria automóveis, tecnologias e soluções de 

mobilidade para responder às mudanças da sociedade. Marca de ousadia 
e inovação, a Citroën coloca a tranquilidade e o bem-estar no centro da 
experiência do cliente e oferece uma ampla gama de modelos, desde 
o diferenciado Ami, um objeto de mobilidade elétrica projetado para a 
cidade, até sedãs, SUVs e veículos comerciais, a maioria disponível em 
versões elétricas ou híbridas recarregáveis. Marca pioneira no atendi-
mento e atenção aos seus clientes particulares e profissionais, a Citroën 
está presente em 101 países e conta com uma rede de 6.200 pontos de 
venda e atendimento em todo o mundo.
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 Os pilotos da Fórmula 
Truck chegam nesta quinta-
-feira a Rivera, no Uruguai, para 
a 2ª etapa da temporada, que 
marca a abertura da Copa Mer-
cosul. A prova será domingo 
(16), no Autódromo Interna-
cional Eduardo Cabrera, em 
Rivera, no Uruguai. Rivera está 
na divisa do Uruguai com o 
Brasil, separada por uma divisa 
seca com a cidade de Santana 
do Livramento, no Rio Grande 
do Sul. O autódromo Eduardo 
Cabrera tem 3.160 metros de 
extensão e 14 de largura. A pro-
gramação prevê a largada da 
categoria GT Truck às 12h45; a 
F-Truck às 14 horas e a Copa 
SpeedMax às 15h50. 

A Copa Mercosul é dispu-
tada em três etapas. Além da 
abertura da temporada neste 
domingo, em Rivera, as outras 
etapas serão disputadas em 
Campo Grande (MS), no dia 15 
de junho; e em Cascavel, no 
dia 7 de dezembro, no encer-
ramento da temporada.

Tendo a prova de abertura 
da temporada, disputada no 
mês passado, em Interlagos, 
São Paulo, como parâmetro, a 
categoria F-Truck (caminhões 

Rali das Praias mostra o alto nível
O Rali das Praias, disputado sábado e domingo, em Guaratuba, no litoral paranaense, 

abriu pelo segundo ano consecutivo o Campeonato Paranaense de Rali, mostrando o 
alto nível modalidade no Estado. No sábado (8), com largada em Curitiba e chegada em 
Guaratuba, foi disputado o rali de regularidade, Rodrigo Silva e Leandro Macedo Ferreira 
na categoria Graduada; Jonathan e Ariadne Volkmann, na Turismo; e Johny Sequinel 
e Luis Afonso Sequinel, na categoria Novato. No domingo a disputa foi rali de veloci-
dade, que teve Maurício Neves e Thiago Osternack como vitoriosos na categoria RC4; 
Perci Hultmann e Juliano Zerbinato, na RC5; e Felipe Lorenci e Tide, na categoria RTT. 

 Terá início neste fim de 
semana a temporada 2025 do 
Campeonato Paranaense de 
Marcas e Turismo. A primeira 
etapa do ano será disputada 
neste sábado e domingo, no 
Autódromo Internacional Ayr-
ton Senna, em Londrina, com 
promoção e organização do 
Automóvel Clube de Londrina, 
com supervisão da Federação 
Paranaense de Automobilismo 
(FPrA). Serão disputadas as 
categorias Marcas, Turismo e 
Força Livre. O Metropolitano 
de Londrina terá também a 

Paranaense de Marcas e Turismo
inicia a temporada em Londrina 

Calendário do Paranaense 
de Marcas e Turismo

16 de março – Londrina
11 de maio – Cascavel
20 de julho – Londrina
14 de setembro – Cascavel
19 de outubro – Londrina
07 de dezembro – Cascavel

Calendário do 
Metropolitano de Londrina

16 de março
13 de abril
20 de julho
17 de agosto
19 de outubro
9 de novembro

Calendário do Metropolitano/
Regional de Cascavel

Já realizada
23 de fevereiro
Próximas etapas
11 de maio
5 de outubro
7 de dezembro

O Paranaense de Marcas e 
Turismo terá a abertura da 
temporada deste ano neste 

sábado e domingo, em 
Londrina 
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categoria Speed Fuscas. 
O campeonato deste ano 

será disputado em seis eta-
pas, sendo três realizadas em 
Londrina e três em Cascavel. 
Rubens Gatti, presidente da 
FPrA, explica que na elabora-
ção do calendário se buscou 
realizar as etapas do Para-
naense com programação con-
junta com outras competições, 
como os metropolitanos de 
Londrina e Cascavel; o MBR e 
a Fórmula Truck. “Procuramos 
baixar custos com eventos com 
outras categorias. Com o MBR 

com motor a bomba injetora), 
projeta sensacional duelo 
entre veteranos e estreantes. 
A vitória foi do paraguaio Geo-
vani Tavares, que largou na 
segunda colocação. O segundo 
colocado foi o gaúcho Tiago 
Bellaver, que ocupou a terceira 
colocação do grid de largada, 
enquanto que o paranaense 
Duda Conci conquistou o ter-
ceiro lugar. Ele largou na pole 
position e liderou até a penúl-
tima volta, quando teve a que-
bra do balanceiro do motor 
de seu Ford Cargo. O pódio foi 
completado por três estrean-
tes na categoria. O paranaense 
Fábio Claudino conquistou o 
terceiro lugar; o paulista Dario 
Amaral foi o quinto; e o para-
naense Sérgio Chulik se classi-
ficou na sexta colocação. Dario 
estava estreando na categoria 
F-Truck depois de ter dispu-
tado a categoria GT Truck nas 
três últimas temporadas.

A Fórmula Truck 2025 tem 
promoção e organização da GT 
Truck Eventos, patrocínio da 
SpeedMax Pneus e Rodas; Mas-
ter Power, Eckisil, Trovão Brasil 
e Milwaukee, parceria de Boff 
Industria, JF Truck Especialistas, 

e a Fórmula Truck os nossos 
pilotos também têm a oportu-
nidade de competirem diante 
de um grande público”, acen-
tua Rubens Gatti.  

DANIEL PROCÓPIO/DIVULGAÇÃO

Pilotos da Fórmula Truck 
chegam ao Uruguai para 

abertura da Copa Mercosul

MS Diesel, Planeta Caminhão, 
Revista TruckSul Brasil e MAS 
Turfa Orgânica; supervisão das 
federações de automobilismo 
do Paraná, Rio Grande do Sul e 
Mato Grosso do Sul. A prova de 
Rivera terá transmissão ao vivo 
pelas redes sociais da categoria, 
com narração de Elton Cipriani 
e com comentários de Sérgio 
Kaskanlian. 

O paulista Daril Amaral se destacou na abertura da temporada 
em Interlagos, quando conquistou o quinto lugar da F-Truck, 
depois de largar em 15º

LU FLORES/DIVULGAÇÃO
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Itaipu promove investigação sobre 
balanço de carbono do reservatório
Foz do Iguaçu – A Itaipu Bina-
cional, Itaipu Parquetec e cinco 
universidades parceiras pro-
movem, durante esta semana, 
a coleta de materiais no reser-
vatório da usina para analisar 
as emissões de gases de efeito 
estufa (GEE) e sua relação com 
a biodiversidade. Utilizando 
tecnologia de ponta, o projeto 
conta com a participação de 37 
pesquisadores e 13 bolsistas.

Conforme explica a gerente 
do Departamento de Reserva-
tório e Áreas Protegidas da 
Itaipu, Simone Benassi, a ini-
ciativa atualiza e aprofunda 
pesquisa realizada há cerca 
de 10 anos (o projeto Balcar, 
realizado em parceria com o 
Ministério de Ciência e Tecno-
logia). Por suas características, 
o reservatório de Itaipu é con-
siderado de baixas emissões 
na comparação com outras 
hidrelétricas. E, levando em 
conta o sequestro de carbono 
realizado pelas áreas protegi-
das adjacentes, Itaipu tem um 
balanço positivo, capturando 

muito mais GEE do que 
emitindo.

Porém, a pesquisa pretende 
conhecer a fundo a dinâmica 
dos GEE no reservatório, espe-
cialmente no que diz respeito 
às interações com microrga-
nismos. O projeto faz parte de 
um convênio executado pelo 
Itaipu Parquetec, em parceria 
com as universidades Estadual 
de Maringá, Federal de Juiz de 
Fora, Federal de Alfenas, Fede-
ral de São Paulo e Federal do 
ABC. O investimento é de cerca 
de R$ 9 milhões e o prazo de 
execução, de três anos.

MATÉRIA ORGÂNICA
Embora produzam eletri-

cidade sem gerar emissões, 
as hidrelétricas promovem o 
alagamento de grandes áreas 
para a formação de reservató-
rios e isso pode contribuir para 
a geração de GEE a depender 
da quantidade de matéria 
orgânica submersa, tempera-
tura da água, profundidade, 
microrganismos presentes, 

entre outros fatores.
As atividades humanas em 

torno, como a produção de 
dejetos, agrotóxicos e efluen-
tes industriais, podem ser 
um fator agravante das emis-
sões por meio do fenômeno 
da eutrofização (formação 
de algas). Por isso, a Itaipu 
desenvolve o programa Itaipu 
Mais que Energia no território, 
visando a minimizar a entrada 
desses dejetos e prolongar a 
vida útil do reservatório.

“Itaipu é uma empresa 
comprometida com o enfren-
tamento das mudanças cli-
máticas. Com essa pesquisa 
de ponta, a empresa dá uma 
importante contribuição para 
o setor hidrelétrico, forne-
cendo parâmetros e referên-
cias para que outras usinas 
produzam o seu inventário de 
emissões”, afirmou o diretor de 
Coordenação da Itaipu, Carlos 
Carboni.

AMOSTRAS
A coleta de amostras no 

r e s e r va t ó r i o  s e 
estende até a pró-
xima sexta-feira (14). 
A equipe é coorde-
nada pelo professor 
Gunther Brucha, da 
Universidade Fede-
ral de Alfenas (UNI-
FAL). Segundo ele, 
trata-se de uma 
excelente oportu-
nidade para conhe-
cer a comunidade 
microbiana envolvi-
das no ciclo do car-
bono do reservató-
rio, especificamente 
os responsáveis pelo 
consumo aeróbio e 
anaeróbio (com e 
sem oxigênio) do gás 
metano.

“É um estudo pioneiro no 
Brasil. Além de auxiliar na com-
preensão da ciclagem de car-
bono e quantificar emissões, os 
resultados podem determinar o 
potencial dos microrganismos 
em consumir o gás metano. 
Diversos lagos no mundo 

determinaram a quantidade do 
gás metano produzida nos fun-
dos dos reservatórios e consu-
mido na coluna d’água antes de 
serem emanados. Chegou a vez 
de levantarmos essas informa-
ções no reservatório de Itaipu” 
afirmou o pesquisador.

DIVULGAÇÃO/ITAIPU BINACIONAL
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Cascavel - Cumprindo extensa 
agenda em todo o Paraná, o 
presidente da ABPA (Associação 
Brasileira de Proteína Animal), 
Ricardo Santin, esteve em Casca-
vel na terça-feira, oportunidade 
em que concedeu entrevista cole-
tiva na sede administrativa da 
Cotriguaçu. Ele abordou vários 
temas relevantes da cadeia de 
proteína animal e do agronegócio 
brasileiro. Ao lado dele, estavam 
alguns líderes cooperativistas da 
região Oeste, como o presidente 
da Cooperativa Agroindustrial 
Lar e do Conselho Diretivo da 
ABPA, Irineo da Costa Rodrigues; 
o presidente da Coopavel, Dilvo 
Grolli; o diretor-executivo da Fri-
mesa, Elias Zydek e o presidente 
do Sindiavipar, Roberto Kaefer. 
O coordenador de Logística da 
ABPA, José Perboyre, também 
participou.

A equipe de reportagem do 
Jornal O Paraná aproveitou para 
falar de recente levantamento 
feito pela editoria de agronegó-
cio, em que revelou a existência 
de pelo menos 10 mil postos de 
trabalho vagos nas cooperativas 
da região Oeste. “Com base nes-
sas informações que você está me 
passando, só vem a confirmar a 
realidade observada também 
no Brasil, hoje, com uma carên-
cia de mão de obra no setor de 
proteína animal de 25 mil pes-
soas. Lógico que temos um turn 
over natural, mas há sim, carên-
cia”. Ainda nessa linha de racio-
cínio, Ricardo Santin aproveitou 
para ressaltar uma iniciativa em 
desenvolvimento pela ABPA, cha-
mado de Programa de Incentivo à 
Inovação e Modernização. “Anti-
gamente falavam: vou colocar 
uma máquina para tirar postos 
de trabalho e hoje, a realidade 
é a seguinte: vou colocar uma 
máquina para suprir a carência 
de mão de obra”, aponta.

Há um projeto de lei em trâ-
mite no Congresso, garantindo 
hora-extra para o auditor fiscal 

FOTOS: VANDRÉ DUBIELA / O PARANÁ

Falta de mão de obra atinge setor de
proteína animal que tem 25 mil vagas

federal presente nas fábricas do 
País, para que possamos fazer 
mais turnos, com o propósito 
de produzir e crescer. A ABPA 
pretende em breve, fazer uma 
campanha, destacando a impor-
tância de trabalhar em algo que 
você garanta alimentação para 
as pessoas e garante a segurança 
alimentar.

TARIFAÇÕES
O presidente da ABPA falou 

sobre os efeitos das tarifações de 
impacto no agronegócio, como as 
anunciadas pelo presidente dos 
Estados Unidos, Donald Trump 
e ecoando em outras grandes 
potências, como a China, por 
exemplo, ‘O Brasil tem traba-
lhado, respeitando a autonomia 
de cada país. Não exportamos 
nada diretamente para o Estados 
Unidos, que seja tão influente ao 
ponto de sofrermos tarifação. 
Exportamos carne suína, tilápia, 
agora começa a exportar ovo, 
mas não são volumes que, ao que 
tudo indica, sofrerão tarifação”, 
comenta. Por outro lado, Ricardo 
Santin comenta que em outros 
países, essa tarifação pode surtir 
efeitos, que podem ser até bené-
ficos para o Brasil. “Não gostamos 
de aumento de tarifas da maneira 
como o Trump fez fazendo, mas 

é da maneira dele e ele tem legi-
timidade para agir. Quem está 
negociando com ele tem o direito 
de aceitar ou retaliar, assim como 
fez a China, que acaba de revi-
dar com 15% as importações de 
carne de frango aos Estados Uni-
dos e 10% nas de carne suína. 
Isso deve gerar uma readequa-
ção desse comércio global”. No 
ano passado, os Estados Unidos 
exportaram para a China, mais 
de 140 mil toneladas de carne de 
frango e mais de 400 mil tonela-
das de carne suína. Para o Canadá, 

os americanos exportaram perto 
de 200 mil toneladas de frango e 
carne suína e para o México, mais 
de 700 mil toneladas de carne de 
frango 1,1 milhão de toneladas de 
carne suína. “São volumes impor-
tantes e impactantes em um tra-
ding global. O fato de ter tarifa não 
quer dizer que não vai vender. Vai 
mexer no efeito preço, na dimi-
nuição de preço dos produtos 
americanos para eles agregarem 
tarifas, mas também fará com que 
o mercado veja o Brasil como um 
trust shoring, como um parceiro de 

confiança no provimento”.
No caso do Brasil, em todos 

esses mercados em que os 
Estados Unidos promove esse 
aumento de tarifa, já somos 
parceiros desses países. “Natu-
ralmente os produtos norte-a-
mericanos não vão desaparecer. 
Eles vão ser destinados a outros 
mercados que não tenham tido 
uma resposta tarifária”. Em suma, 
a ABPA não gosta desse aumento 
de tarifas, mas o Brasil sairá forta-
lecido com a qualificação de suas 
vendas no comércio exterior.   

Santin anunciou o aumento significativo das exporta-
ções brasileiras de proteína animal no mês de fevereiro, 
com destaque para o crescimento de 17,9% na carne de 
frango e de 17% na carne suína, um recorde para o período 
analisado.  

“A demanda por proteína animal no mundo aumentou 
e o cenário é muito favorável para o Brasil. De modo geral, 
questões sanitárias têm exercido forte influência no mer-
cado internacional e o nosso país está livre de influenza 
aviária e da peste suína africana, duas doenças com muitas 
incidências de casos confirmados em todos os cantos 
do mundo. Nosso trabalho preventivo é exemplar e tem 
aberto oportunidades de negócios para o Brasil”, afirmou. 

O presidente da ABPA destacou a orientação contínua 
para garantir que o Brasil permaneça livre de doenças 
que possam prejudicar a produção de proteína animal. 
“Precisamos manter nossas práticas, com os produtores 
seguindo rigorosamente as orientações técnicas para pro-
teger a produção. Devemos fazer o que sempre foi feito. O 
Brasil se destaca em relação a outros países que enfrentam 
dificuldades no controle dessas doenças e o desempenho 
das exportações até o momento indica que as projeções 
iniciais serão superadas e teremos um excelente ano de 
2025”, avaliou.

O levantamento da ABPA revelou que as exportações 
de carne de frango do Brasil bateram recorde em fevereiro 

de 2025, com 468,4 mil toneladas embarcadas, um 
crescimento de 17,9% em relação ao mesmo período 

do ano anterior quando foram registradas 397,2 mil 
toneladas. O volume considera todos os produtos, 
in natura e processados, e foi maior resultado 
alcançado dentro do período analisado. 

O resultado em dólares das exportações de 
carne de frango registrou um aumento ainda 

mais significativo, de 23,1%. Em fevereiro 
deste ano, as exportações totalizaram US$ 

870,4 milhões, superando os US$ 707 milhões do mesmo 
período do ano anterior.

As exportações acumuladas nos meses de janeiro 
e fevereiro deste ano atingiram 911,4 mil toneladas, 
superando em 13,6% o volume registrado no primeiro 
bimestre do ano passado, que foi de 802,2 mil tone-
ladas. Em termos de receita, o crescimento foi ainda 
mais expressivo: US$ 1,696 bilhão neste ano, contra 
US$ 1,390 bilhão no ano anterior, representando um 
aumento de 22%. 

Em fevereiro, a China liderou as importações de carne 
de frango do Brasil, com 49,6 mil toneladas, um aumento 
de 18,1% em relação ao ano anterior. O estado do Paraná 
segue como maior exportador de carne de frango do país, 
com 186 mil toneladas exportadas em fevereiro (+15,9% 
em relação ao mesmo período do ano passado), seguido 
por Santa Catarina, com 106,6 mil toneladas (+15,5%). 

Conforme o levantamento da ABPA, esse ritmo de 
crescimento também esteve presente nas exportações 
brasileiras de carne suína que registraram um recorde 
para o mês de fevereiro. Incluindo produtos in natura e 
processados, as exportações atingiram 114,4 mil tone-
ladas. Este volume representa um crescimento de 17% 
em comparação com as 97,8 mil toneladas exportadas 
no mesmo período do ano passado.

Em termos de receita, as exportações de carne 
suína registraram um aumento significativo de 32,6% 
em fevereiro deste ano, totalizando US$ 272,9 milhões, 
em comparação com os US$ 205,7 milhões obtidos no 
mesmo período do ano passado. Já no comparativo do 
primeiro bimestre do ano, as exportações de carne suína 
aumentaram 11,6%, totalizando 220,4 mil toneladas, em 
comparação com 197,5 mil toneladas no mesmo período 
de 2024. Filipinas seguem como principais destinos das 
exportações de carne suína do Brasil, com 23 mil tone-
ladas em fevereiro (+72% em relação ao ano anterior).

Aumento das exportações brasileiras
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 O crescimento da demanda global por energia, água e alimen-
tos é um fenômeno que vem ocorrendo há décadas, tendo aumen-
tado nos últimos anos principalmente em função do aumento 
populacional, do incremento da classe média, da maior longe-
vidade e das mudanças no comportamento dos consumidores.

A produção de alimentos está no centro dessa agenda mundial 
e a assistência técnica é fundamental no processo de desenvolvi-
mento e da atividade agropecuária, uma vez que é o instrumento 
de conhecimento de novas tecnologias geradas pela pesquisa, 
promovendo assim o incremento econômico e sustentável da 
produção.

Estamos vivendo em um cenário bastante exigente, no qual o 
mercado de trabalho valoriza e dá o devido foco àqueles profis-
sionais que se preocupam em preencher as lacunas de compe-
tências e atender de maneira rápida e eficaz às suas demandas.

Como estratégia governamental o Estado Brasileiro criou diver-
sas políticas regulando e incentivando o setor agropecuário. Dentre 
as políticas criadas está a Lei 8.171/1991, a qual trata do processa-
mento, comercialização, serviços e insumos agrícolas, pecuários, 
pesqueiros e florestais, tendo como objetivo o gerenciamento e uti-
lização dos recursos naturais de maneira que seja cumprida a função 
social e econômica da propriedade. Para isso, a atividade agrícola 
deve ser orientada por profissionais habilitados, tendo em vista que 
compreende processos físicos, químicos e biológicos inseridos nas 
capacidades técnico-científicas desses profissionais.

Já a Lei 4.829/1965 que institucionaliza o Crédito Rural, tem 
por objetivos o aumento ordenado dos investimentos rurais, o 
custeio oportuno da produção e comercialização, o fortalecimento 
dos produtores rurais, a adequada defesa e conservação do solo, 
e ainda, o mais importante diz respeito ao incentivo de introdução 
de métodos racionais de produção com a finalidade de aumentar 
a produtividade e melhoria do padrão de vida, sendo assim de 
fundamental importância estudo de viabilidade a ser realizado 
por profissional habilitado.

Dessa forma, os profissionais da agronomia desempenham 
um papel fundamental na difusão do conhecimento científico e 
na aplicação de novas tecnologias externas para o manejo sus-
tentável dos ecossistemas. Com suas atribuições técnicas, são 
responsáveis   por promover o aumento da produtividade, a con-
servação dos recursos naturais e a previsão econômica da pro-
dução agropecuária. Além disso, sua atuação é essencial para 
garantir que as políticas públicas do setor sejam devidamente 
aprovadas, garantindo o equilíbrio entre desenvolvimento eco-
nômico, responsabilidade social e sustentabilidade.

Curitiba –  As exportações 
paranaenses somaram US$ 
3,25 bilhões nos dois primei-
ros meses de 2025, segundo 
dados do Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Comér-
cio Exterior e Serviços (MDIC) , 
levantados pelo Instituto Para-
naense de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Ipardes). 
É o maior valor entre os esta-
dos da região Sul, superando os 
resultados do Rio Grande do Sul 
(US$ 3,19 bilhões) e Santa Cata-
rina (US$ 1,77 bilhão).

A pauta das exportações do 
Paraná é encabeçada pela carne 
de frango in natura, com vendas 
da ordem de US$ 663,46 milhões 
no primeiro bimestre, seguida 
da soja em grão (US$ 467,92 
milhões), cereais (US$ 221,47 
milhões) e farelo de soja (US$ 
165,03 milhões).

Os produtos paranaenses 
que mais ganham o mercado 
externo demonstram a relevân-
cia econômica do agronegócio 
estadual, que exerce importante 
papel como fornecedor de ali-
mentos em nível global.

Segundo o diretor-presidente 
do Ipardes, Jorge Callado, com o 
avanço da comercialização dos 
principais produtos da safra 
agrícola, a tendência é de que as 
exportações paranaenses acele-
rem ao longo do ano. “O Paraná 
registrará, neste ano, um volume 

de produção primária próxima 
do nível recorde, o que terá efei-
tos positivos sobre as exporta-
ções do Estado e também sobre 
o nosso PIB”, ressalta.

O principal destino das 
exportações paranaenses foi a 
China, que adquiriu US$ 598,66 
milhões em mercadorias produ-
zidas no Estado. Na sequência 
estão a Argentina (US$ 234,78 
milhões), Estados Unidos (US$ 
214,05 milhões), Irã (US$ 127,13 
milhões) e Bangladesh (US$ 
111,05 milhões).

Bangladesh, inclusive, vem 
elevando substancialmente 
as compras de produtos para-
naenses, com um incremento de 
195,4% em relação ao primeiro 
bimestre de 2024, quando os 
embarques para o país resul-
taram em receitas de US$ 37,6 
milhões.

Além desses países, os bens 
produzidos no Paraná chega-
ram a 177 mercados diferentes 
nos dois primeiros meses de 
2025, o que inclui não somente 
conhecidos compradores, como 
os Estados Unidos e os vizinhos 
sul-americanos, mas também 
economias menores, como  
as de Botsuana (África) e do  
Laos (Ásia).

BALANÇA COMERCIAL
O Estado também fechou 

com superávit na balança 

Cascavel - A mulher, com suas 
habilidades e sensibilidade, 
contabiliza vitórias nos mais 
diferentes setores e em alguns 
deles, a exemplo do agronegó-
cio, as habilidades femininas 
as tornam protagonistas de 
avanços e processos enrique-
cedores. Esse e outros assuntos 
foram debatidos nesta semana 
durante o Impulso Day Coope-
relas, organizado pela Unicoop 
(Universidade Coopavel) em 
parceria com Espaço Impulso e 
Itaipu Parquetec, em comemo-
ração ao 8 de março, Dia Inter-
nacional da Mulher.

Diante de um público for-
mado por mais de 150 coope-
radas e colaboradoras da Coo-
pavel, o presidente Dilvo Grolli 
destacou a importância da 
ascensão da mulher nas mais 
diferentes atribuições do campo. 
“Em parceria com o marido e os 
filhos, a mulher agricultora ofe-
rece enorme contribuição a deci-
sões e a medidas estratégicas do 
cotidiano da propriedade, con-
tribuindo assim para o fortaleci-
mento dela”. Dilvo lembrou tam-
bém que é possível, ano a ano, 
perceber maior participação e 

envolvimento da mulher nas 
mais diferentes experiências 
oferecidas pelo Show Rural.

A diretora Administrativa e 
Financeira do Itaipu Parquetec, 
Clerione Raquel Herther, para-
benizou os organizadores pelo 
evento e acentuou: “Estamos 
unidos para construir um futuro 
sustentável, no qual as mulhe-
res têm voz nas decisões e na 
transformação da agricultura 
da nossa região”. A zootecnista 
Josiane Mangoni, gerente da 
área Pecuária da Coopavel, diz 
que a programação do encontro 
foi cuidadosamente pensada, 
justamente para compartilhar 
informações que, de uma forma 
ou outra, possam contribuir com 
os projetos da propriedade rural.

“A Coopavel se sente honrada 
em poder, a partir do movimento 
Cooperelas, ampliar a integração 
da cooperativa com a mulher 
agricultora”, destacou o gerente 
de Recursos Humanos, Aguinel 
Waclawovsky. “Estou muito feliz 
em participar de uma coopera-
tiva que se preocupa com o coo-
perado e que envolve a mulher 
em atividades tão informativas”, 
diz a cooperada Luciane Dezan. 

“Essa é uma experiência incrível, 
com a multiplicação de conhe-
cimentos bastante úteis para 
aplicarmos lá no sítio”, com-
plementa a agricultora Aline 
Bonatto. Mulheres de toda a 
região de abrangência da Coo-
pavel, no Oeste e Sudoeste do 
Paraná, participaram do Impulso 
Day Cooperelas.

Um dos temas que chama-
ram atenção foi Intraempreen-
dedorismo, apresentado pelo 
gerente do Centro de Empreen-
dedorismo do Itaipu Parquetec, 
Eduardo Montenegro Bortoleto. 
O intraempreendedor é aquele 
que, apesar dos riscos, decide ir 
em frente e utiliza todas as expe-
riências da caminhada como 
elementos para crescer e buscar 
melhores resultados. Encantar, 
segundo Eduardo, não exige 
dinheiro, e sim iniciativa, genti-
leza e criatividade. “Um gesto, 
um capricho, uma atitude con-
tam muito nas mais diferentes 
esferas de relacionamento”. Ele 
citou também que o intraem-
preendedor é alguém autêntico, 
que fala o que pensa e que tam-
bém sabe ouvir e tirar lições dos 
mais diferentes feedbacks. 

Paraná lidera as exportações na região Sul

comercial nos dois primeiros 
meses do ano, com saldo comer-
cial de US$ 106,03 milhões. O 
resultado é a diferença entre 
os US$ 3,25 bilhões das expor-
tações e US$ 3,14 bilhões de 
importações.

As principais mercadorias 
adquiridas no mercado inter-
nacional que entraram pelo 
Paraná foram os adubos e fer-
tilizantes, que somaram US$ 
331,86 milhões em movimen-
tação, seguidos dos produtos 
químicos orgânicos (US$ 245,22 
milhões) e autopeças (US$ 
204,32 milhões). 
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Debate aborda mulher e protagonismo no agro

 ARTIGO 

A Agronomia e o 
Profissional Liberal

* O autor é Engenheiro Agrônomo, presidente da APEPA (Associação Paranaense de Planejamento Agro-
pecuário) e diretor de Relações Institucionais da FEAPR (Federação dos Engenheiros Agrônomos do Paraná).

* DANIEL GALAFASSI
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Soja: R$ 119,00 
Milho: R$ 69,00 
Trigo: R$ 78,00 
Feijão Carioca: AUS 
Feijão Preto: AUS 
Boi em pé: R$ 310 
Vaca em pé: R$ 275 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 8,33 (PR) 
Leite: R$ 2,73(Litro/Janeiro) 
Tilápia: R$ 7,49 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 10,30 
Pinto de corte: R$ 2,80 
Pinto de postura: R$ 6,50 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em fevereiro (kg/vivo/cordeiro) R$ 13,75 
Dólar: R$ 5,80
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Foz do Iguaçu - A presença de técnicos a 
serviço da Itaipu Binacional em municí-
pios do Oeste Paranaense levantou dúvi-
das entre alguns proprietários rurais da 
região. A empresa esclarece que essa ati-
vidade é exclusivamente para um levan-
tamento técnico que nada tem a ver com 
a aquisição de terras para comunidades 
indígenas. Os profissionais estão traba-
lhando para a instalação de marcos geo-
désicos que fazem parte da rede altimé-
trica de alta precisão da empresa. 

A atividade faz parte de um trabalho de 
atualização de larga escala, uma vez que o 
mapeamento altimétrico da região havia 
sido realizado nos anos 1970, por ocasião 
da construção da usina. Agora, com a nova 
rede altimétrica, será possível conhecer 
com mais precisão o relevo do território 
conectado com o reservatório da usina. 

Para isso, são instalados marcos geo-
désicos de concreto a cada três quilôme-
tros e em locais que dificilmente sofrerão 
alterações nas próximas décadas. Isso sig-
nifica que uma parte desses marcos acaba 
por ficar localizada dentro de proprieda-
des rurais particulares, embora muitos se 
localizem ao longo de rodovias e áreas 
públicas de municípios, estados e União. 

Conforme explica o gerente da Divisão 
de Estudos da Itaipu, Henrique Gazzola 
de Lima, a instalação dos marcos está 
dividida em lotes. Os dois primeiros, que 

cobrem uma área triangular entre Foz 
do Iguaçu, Cascavel e Marechal Cândido 
Rondon já estão praticamente concluí-
dos. “Agora os técnicos estão iniciando 
o lote três, a partir de Guaíra e subindo a 
bacia do Rio Paraná. Também há frentes 
de trabalho realizando levantamentos no 
lote dois, na área compreendida entre 
Mercedes, Guaíra, Quarto Centenário e 
Corbélia”, informou. 

A previsão é instalar cerca de 1.400 
marcos, sendo que, até o momento, 512 
foram concluídos. A instalação de nova 
rede altimétrica permitirá ter um conhe-
cimento mais exato sobre o relevo do 
território. “Isso porque se trata do relevo 
real, uma vez que com a rede altimétrica 
a medição é exata. Isso facilitará, inclu-
sive, futuros projetos de infraestrutura, 
como pontes e estradas”, explica a ges-
tora do contrato pela Itaipu, Roberta Dal 
Bosco Carletto. 

A instalação dos marcos ocorre em 
trechos pré-definidos. Cada marco tem 
sua posição e altitude medidas por saté-
lite. Os levantamentos também incluem 
nivelamento entre marcos, gravimetria 
(medição da gravidade) e outras medi-
ções essenciais para o trabalho de topo-
grafia. Por oferecer uma fotografia pre-
cisa da bacia hidrográfica, os marcos 
também contribuirão para os modelos 
de previsão de água da usina. 

 A FPA (Frente Parlamentar da Agro-
pecuária), emitiu nota condenando a 
medida do governo federal de zerar a 
alíquota de importação da sardinha em 
conserva, sob pena de ameaçar toda a 
cadeia produtiva de pescados e milhares 
de empregos.

O setor de conservas de sardinha no 
Brasil, um dos mais modernos do mundo, 
responde por 75% do faturamento da 
indústria de conservas de pescados. 
Segundo a nota da FPA, a entrada mas-
siva de sardinhas importadas, sobretudo 
da Ásia, cria concorrência desleal, já que 
esses países operam com legislações 
ambiental, trabalhista e tributária mais 
flexíveis.

A indústria nacional gera mais de 25 
mil empregos diretos e 42 mil indiretos, 
principalmente em regiões vulneráveis 
como São Gonçalo (RJ), São Gonçalo do 
Amarante (CE), Rio Grande (RS) e Vale do 
Itajaí (SC).

Experiências anteriores (2010-2014) 
demonstram que a abertura do mercado 
às importações resultou no fechamento 
de fábricas e desestruturação da cadeia 
produtiva. Atualmente, a alíquota de 
importação da sardinha em conserva é 
de 32%, protegendo a produção nacio-
nal sem impactar os preços: em 2024, a 
inflação do produto foi de apenas 1,12%, 
abaixo da média nacional de 4,83% 
(IBGE). “Zerar o imposto vai desestimular 
investimentos, forçar indústrias a impor-
tar produtos acabados de fora e compro-
meter a segurança alimentar”.

FPA: Medida do governo ameaça pescados

A Frente Parlamentar da Agropecuá-
ria (FPA) sugere três medidas para bara-
tear o custo do alimento imediatamente: 
manutenção da alíquota de 32% para sar-
dinhas em conserva na Lista de Exceção 
da Tarifa Externa Comum (LETEC); inclu-
são da sardinha em conserva na cesta 
básica da reforma tributária, reduzindo 
custos para a indústria e consumidores  
e manutenção da alíquota zero para sar-
dinha congelada (matéria-prima), bene-
ficiando produtores nacionais. Por fim, a 
FPA entende que a preservação das con-
dições atuais é essencial para garantir 
empregos, desenvolvimento regional e 
concorrência justa no mercado brasileiro. 

 ALBARI ROSA / AEN

Presença de técnicos ainda não tem
relação com compra de terras no Oeste
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Curitiba - Uma série de ações 
previstas ainda para o primeiro 
semestre deste ano vai dar um 
novo fôlego ao programa Pecuá-
ria Moderna. A iniciativa, que 
busca melhorar a produtividade 
e competitividade da bovinocul-
tura de corte paranaense, pas-
sará por um processo de rees-
truturação, com a reativação 
de comitês regionais, por meio 
dos quais será possível desen-
volver estratégias focadas em 
demandas locais. Além disso, o 
programa também deve apostar 
na difusão de informações téc-
nicas por meio digitais, como 
vídeos explicativos.

A retomada do programa 
é uma iniciativa conjunta do 
Sistema FAEP, da Secretaria de 
Estado da Agricultura e do Abas-
tecimento (Seab), do Instituto 
de Desenvolvimento Rural do 
Paraná (IDR-Paraná), da Agên-
cia de Defesa Agropecuária do 
Paraná (Adapar) e do Sistema 
Ocepar. No final de janeiro, as 
entidades promoveram uma 
primeira reunião, com vistas a 
instituir um calendário para revi-
talizar o Pecuária Moderna.

Curitiba - O Paraná já foi o maior 
produtor nacional de café, mas 
hoje a cultura ocupa pouco mais 
de 26 mil hectares, que rendem 
perto de 1 milhão de sacas 
anuais. Para estimular a reto-
mada da produção cafeeira no 
Estado foi lançado o “Programa 
de Revitalização da Cafeicultura 
Paranaense”, durante a reunião 
da Comissão Técnica (CT) de 
Cafeicultura do Sistema FAEP, no 
dia 20 de fevereiro, no Centro de 
Treinamento Agropecuário (CTA) 
de Ibiporã, na região Norte do 
Estado. A proposta tem como 
principais objetivos promover a 
rentabilidade dos cafeicultores e 
melhorar a estrutura de produ-
ção, visando maior sustentabili-
dade dessa cadeia.

“Esse programa é o pon-
tapé inicial para que possamos 
reverter a diminuição tão drás-
tica que ocorreu com o café no 
Paraná. Temos que buscar esse 
momento de preços atrativos 
para dar um incremento a essa 
atividade”, destaca o presidente 
da CT de Cafeicultura do Sis-
tema FAEP e presidente do Sin-
dicato Rural de Centenário do 
Sul, Walter Lima.

Uma das ferramentas pre-
vistas para a retomada envolve 

Genética é um dos principais 
gargalos do setor cafeeiro no PR

a oferta de assistência técnica 
para os cafeicultores paranaen-
ses, de forma a elevar o nível 
técnico das propriedades. Esse 
serviço poderá ser feito via 
Assistência Técnica e Geren-
cial (ATeG) do Sistema FAEP, 
Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná (IDR-Paraná) 
ou mesmo dos prestadores de 
serviço privados.

“O objetivo é que essa cadeia 
fique ainda mais profissional e 
mantenha o nível de qualidade 
do café paranaense, que é inter-
nacionalmente reconhecido”, 

aponta o técnico Bruno Vizioli, 
do Departamento Técnico e Eco-
nômico (DTE) do Sistema FAEP.

Um dos gargalos dessa 
cadeia produtiva, segundo 
Vizioli, diz respeito à genética. 
Apesar de o IDR-Paraná pos-
suir expertise na produção de 
mudas de café do tipo arábica 
e fornecer para diversos Esta-
dos, os cafeicultores paranaen-
ses encontram dificuldades em 
conseguir esse material.

“Agora para receber mudas 
de café, será necessário que 
o produtor esteja recebendo 

assistência técnica e tenha na 
cafeicultura sua principal ativi-
dade produtiva”, explica Vizioli. 
As metas estabelecidas no Pro-
grama de Revitalização da Cafei-
cultura Paranaense preveem o 
aumento na produtividade de 
27 para 50 sacas por hectare 
e o crescimento de área para 
50 mil hectares, além de um 
ganho expressivo de qualidade, 
com pelo menos 90% da produ-
ção estadual com qualidade de 
bebida dura tipo 6.

“Esse plano é oportuno, pois 
o momento do café é agora, já 

que o preço está lá em cima”, 
aponta Vizioli. Após o lança-
mento, foram consultados muni-
cípios produtores sobre as ações 
e estratégias a serem tomadas 
de forma a regionalizar a assis-
tência técnica de acordo com 
as demandas de cada região. O 
prazo é de 30 dias para o envio 
de propostas para a CT de Cafei-
cultura do Sistema FAEP. Com 
essas informações, a entidade 
vai elaborar um plano de ação, 
que será apresentado no Encon-
tro de Cafeicultores durante a 
ExpoLondrina, em abril. 

FAEP

Pecuária Moderna turbina setor leiteiro no Paraná
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“O Pecuária Moderna tinha 
interrompido suas ações durante 
a pandemia. Depois, quando 
houve um retorno, as ações pas-
saram a ser pontuais e isoladas”, 
explica Fábio Mezzadri, técnico 
do Departamento Técnico e Eco-
nômico (DTE) do Sistema FAEP. 
“Agora, vamos revitalizar a inicia-
tiva, fazendo com que as ações 
sejam mais estruturadas e asser-
tivas”, adianta.

A partir de agora, o Pecuária 
Moderna conta com um comitê-
-gestor, formado por represen-
tantes das cinco entidades. Um 
diagnóstico prévio apontou que 
36 mil propriedades rurais do 
Paraná se dedicam à pecuária de 

corte, sendo que um terço está 
na região Noroeste do Estado. A 
primeira ação é iniciar um pro-
cesso de identificação e cadas-
tramento de produtores interes-
sados em aderir à iniciativa, com 
comprometimento em evoluir 
dentro de um sistema pecuário 
moderno e eficiente.

Em uma segunda reunião, 
em fevereiro, as entidades se 
focaram na reativação de comi-
tês regionais do programa. Até a 
pandemia, o Pecuária Moderna 
chegou a contar com 12 desses 
grupos, que acabaram se desar-
ticulando no período de isola-
mento social. Ainda em feve-
reiro, começou a reestruturação 

de cinco comitês regionais: 
Santo Antônio da Platina (Norte 
Pioneiro), Guarapuava (Centro-
-Sul), Campo Mourão, Maringá e 
Umuarama (Noroeste).

A ideia é que esses cole-
giados estruturem estratégias 
específicas, de acordo com as 
demandas locais. Por exemplo, 
a região de Santo Antônio da 
Platina tem um problema histó-
rico de pastagens degradadas. 
O programa pode desenvolver 
iniciativas específicas para isso, 
com prioridade para produto-
res que está estejam cadastra-
dos no Pecuária Moderna. Além 
disso, os comitês regionais 
passam a dispor da estrutura 

dos sindicatos rurais, para 
realizar reuniões e/ou apoiar 
outras iniciativas. Todas as 
ações serão coordenadas pelo 
comitê-gestor.

“Não vamos ter uma ‘receita 
de bolo’, uma solução única, 
mas trabalhar de forma prática, 
de acordo com as demandas de 
cara região. Os sindicatos serão 
fundamentais no apoio”, res-
salta Mezzadri.

ESTRATÉGIAS DIGITAIS
Outro eixo previsto é a uti-

lização de ferramentas digitais 
para a disseminação de informa-
ções qualificadas. Em conjunto, 
o Sistema FAEP e o IDR-Paraná 
devem preparar vídeos com con-
teúdo técnico, com o objetivo de 
auxiliar os produtores de forma 
prática. O material será enca-
minhado para os pecuaristas 
inscritos no programa e publi-
cados em sites e redes sociais 
das entidades que participam 
do programa. “A ideia é que 
sejam vídeos curtos, gravados 
por especialistas, e que abor-
dem problemas específicos”, 
informa Mezzadri. 
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NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213418.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213429.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213441.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213433.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213453.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213434.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213446.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213438.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213452.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213437.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213425.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213420.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213424.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213419.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213422.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213428.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213430.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213431.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213432.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213440.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213449.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213436.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213447.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213427.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213451.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213439.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
REGULARIZAÇÃO DA 

LICENÇA SIMPLIFICADA 

José Kuhnen torna público que irá reque-
rer ao Instituto Água e Terra, a Regulariza-
ção da Licença Simplificada para Atividade 
de Bovinocultura de Leite Confinada a ser 
implantada na Zona Rural na localidade Co-
munidade Aliança D’Oeste - Cascavel/PR.

SÚMULA EMISSÃO LICENCIAMENTO
 AMBIENTAL SIMPLIFICADO

DE REGULARIZAÇÃO

PS MECÂNICA DIESEL LTDA torna público que rece-
beu do IAP, Licenciamento Ambiental Simplificado de Re-
gularização para Oficina Mecânica para veículos de grande 
e pequeno porte, implantada na Rua Ines Maria Reichert, 
46, Município de Cafelândia, Estado do Paraná. Validade: 
06.08.2025.
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Cascavel
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148
Umuarama
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 www.uopeccan.org.br

Adquira seu
cupom por:
R$500,00

Sorteio em

pela extração da
Loteria Federal

31/01/2026
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